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Recupera SAT 28 mil millones de pesos 
Evasores tuvieron que aceptar que actuaron mal 

 

 
Inyecta millonada la 4T a sus bancos 
Destinan 21 mil 991 mdp a instituciones de fomento 

 

 

Apuestan, mercados a recuperación 
Expertos. Ven Rally alcista por inyección de bancos centrales 
 

 

Ajustan sistema de terminales aéreas del centro del país 
Gobierno frena compra de acciones de Aleatica en aeropuerto de Toluca 
 

 
Covid-19: más de 400 mil muertos 
El número mundial de fallecimientos se duplicó en mes y medio 
 

 
Con gobernadores, respeto, no manotazos: Sánchez Cordero 
Entrevista. La titular de Gobernación asegura que el Covid evidenció la precariedad 
del sistema de salud, garantiza elecciones limpias y reitera que la 4T saldrá 
fortalecida de esta emergencia 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

OCDE: México sufre rezago en bienestar 
Medición de la calidad de vida 
 

 
En estrategia anti-COVID Occidente supera al Centro 
Ernesto González, especialista de la Universidad de Guadalajara, señala que Jalisco, 
Nayarit, Colima, Michoacán, Aguascalientes y Guanajuato tienen menos tasa de 
incidencia de casos por cada 100 mil 
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La Razón 
Alcaldes arman frente para conseguir dinero; “situación es extrema” por 
Covid 
Se declaran desfondados 
 

 
Banco del Bienestar sufre lento arranque 
Cambios y retrasos en programas estrella 
 

 
Corredor del Istmo de Tehuantepec impulsará desarrollo 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Senado sin espías 
Determina la FGR que los micrófonos hallados en el recinto legislativo eran parte del 
mobiliario; en ningún momento se violó la privacidad 
 

 

Querían otro Ayotzinapa, dice Alfaro 
Insiste en agitadores sembrados en protesta 
 

   
Condenan ONU, CIDH y AI caso Giovanni 
Usaron emergencia sanitaria para arrestar a joven, critican 
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Panorama Nacional 
 
 

El tren transoceánico será cortina antimigración: AMLO (La Jornada, Redacción, 

p. web). 
Veracruz. - De gira por el Istmo de Tehuantepec para supervisar el avance en las obras 
del tren transoceánico, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo en Sayula 
de Alemán, Veracruz que la inversión de 20 mil millones de pesos y la creación de 10 
parques industriales que operarán con facilidades fiscales –similares a la frontera– 
conformarán una cortina de empleos para reducir la migración en la región. Adelantó 
que se diseñará una figura de empresa pública que integre a los gobiernos federal, de 
Oaxaca y Veracruz para impedir su privatización a futuro. 
En el último día de su recorrido por el sureste, López Obrador dijo que a pesar de la 
pandemia, decidimos hacer esta gira cuidándonos con la sana distancia, porque 
tenemos que salir adelante, no nos vamos a quedar todo el tiempo inmovilizados. Es 
parte del avance hacia la nueva normalidad para reactivar nuestra economía, que haya 
trabajo. Muchos opinan que deberíamos de estar todos en nuestras casas. Sí, hay que 
cuidarnos, pero hay que tomar en cuenta que muchos viven al día. 
Durante el acto efectuado en la estación de Medias Aguas, Veracruz, construida 
originalmente en 1910 –que será rehabilitada– reiteró que en caso de detectarse un 
rebrote se dará marcha atrás, confinarnos a las casas. Si no hay, vamos avanzando 
poco a poco, haciéndole caso a los médicos, los científicos, porque desde el principio 
dijimos que los políticos no éramos todólogos, sabelotodos, o especialistas ni se 
adoptarían decisiones por intuición. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/08/politica/005n1pol) 
 

Inician obras de rehabilitación del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Al encabezar el inicio de las obras de rehabilitación del Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec, que correrá desde Salina Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que a pesar de la crisis económica 
este proyecto no quedará inconcluso, además de que estará “bien amarrado”, para 
evitar su privatización. 
Desde Sayula de Alemán, Veracruz, el mandatario también adelantó que el proyecto 
pretende alentar la instalación de 10 polígonos para desarrollos industriales con 
facilidades fiscales y así lograr el desarrollo regional. 
“Algo parecido a lo que estamos haciendo en la zona fronteriza con Estados Unidos, en 
los 3,180 kilómetros de zona fronteriza, de la línea, 20 kilómetros hacia nuestro territorio 
es una zona franca, y se cobra la mitad del ISR y la mitad del IVA y, lo mismo, se 
obtienen de manera más barata los energéticos, es decir, se paga menos por las 
gasolinas, por el diésel, por la luz”, detalló. 
López Obrador expresó que esta obra tendrá una inversión de más de 3,000 millones 
de pesos para iniciar, pero que en total se tiene contemplando destinar en este proyecto 
alrededor de 20,000 millones. Además, enfatizó que debido a un manejo honrado del 
presupuesto, el dinero rinde, por lo que, dijo, ya no es el tiempo de la corrupción que 
propiciaba que las obras se iniciaban, no se terminaban o se cobraban dos, tres veces 
más de lo que en realidad costaban. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Inician-obras-de-rehabilitacion-del-
Ferrocarril-del-Istmo-de-Tehuantepec-20200608-0021.html) 
 

Estados regresan a menor nivel de sus capacidades (El Economista, Redacción, 

p. web). 
Durante la primera de semana junio, que significó el fin de la jornada de sana distancia 
y el inicio de la reactivación económica, en la Ciudad de México a partir de este 1 de 
junio regresaron 56,903 empresas y 548,460 empleados, relacionados con la 
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construcción, fabricación de equipo de transporte, elaboración de cerveza, minería y sus 
cadenas productivas. 
Si se suman las actividades esenciales y sectores fundamentales que continuaron 
durante la contingencia por Covid-19, desde el inicio de la semana pasada operaron en 
total, aún en semáforo rojo, 319,326 unidades económicas y 2.5 millones de empleados, 
que representan 75.1% de los trabajadores formales y 59.5% de los ocupados. 
Lo anterior ha provocado que la Iniciativa Privada ya esté trabajando con las autoridades 
capitalinas para reactivar la economía y evitar los contagios, tal es el caso de la 
Asociación Nacional de Bancos. 
Por otro lado, se siguen acordando planes para los horarios escalonados; por ejemplo, 
el gobierno capitalino ha señalado que trabajan con la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) de la Ciudad de México. 
Sin embargo, según la CMIC nacional, la mayoría de las obras en las entidades ya 
sufrieron retrasos porque no se cuenta con toda la plantilla laboral. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Estados-regresan-a-menor-nivel-de-sus-
capacidades-20200608-0011.html) 
 

Caribe mexicano reabre hoy a 30% de su capacidad (El Economista, Jesús 

Vásquez, p. web). 
Quintana Roo, Cancún. - Luego de una semana de preparación para la reactivación 
económica, el gobierno de Quintana Roo anunció que con base en el semáforo estatal 
de control epidemiológico la zona norte (Tulum, Solidaridad, Cozumel, Puerto Morelos, 
Benito Juárez, Lázaro Cárdenas, Isla Mujeres) del estado arranca en color naranja, lo 
cual significa que la industria hotelera y servicios turísticos complementarios podrá 
reabrir a 30% de su capacidad a partir de este lunes. 
Las playas se mantendrán cerradas al público en general, aunque los hoteles que 
eventualmente reciban turistas podrán hacer uso de ellas también con cupo limitado y 
guardando la sana distancia. 
La zona sur (Felipe Carrillo Puerto, José María Morelos, Bacalar y Othón P. Blanco) se 
mantiene en semáforo rojo, por lo que sólo podrán reactivar actividades esenciales 
como abarrotes, tortillerías, minisúper, hospitales, servicios farmacéuticos, bancos, 
almacenamiento, purificadoras de agua, construcción minería, pesca, agricultura, y 
lavanderías; los centros de hospedaje podrán reabrir a 15 por ciento. 
Servicios de iluminación y fotografía y servicios artísticos, culturales y deportivos se 
mantendrán cerrados tanto en el sur como en el norte de la entidad. En el caso de los 
cines y teatros podrán reabrir a 30% en la zona norte, mientras que en el sur se 
mantendrán cerrados. 
Venta de ropa, estéticas, centros comerciales, gimnasios, bares, casinos y servicios 
religiosos, entre otras, permanecerán cerrados en el sur. 
El gobernador Carlos Joaquín González explicó que previo acuerdo con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, la actividad turística quedó integrada en el semáforo 
epidemiológico estatal, como actividad esencial, por lo que la reapertura parcial tiene 
fundamento legal para el reinicio de actividades a partir de este lunes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Caribe-mexicano-reabre-hoy-a-30-de-su-
capacidad-20200608-0020.html) 
 

Austeridad mantiene en vilo a 47 subsecretarías, 10 serán canceladas (El Sol 

de México, Xóchitl Bárcenas, p. web). 
El decreto presidencial de austeridad puso en vilo el destino de 47 subsecretarías del 
gobierno federal a las que en conjunto se les asignó un presupuesto para este año de 
168 mil 585 millones de pesos. 
De esas 47, 10 serán canceladas, de acuerdo con el decreto publicado en el Diario 
Oficial de la Federación el 23 de abril por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Según lo anunciado, aun con la medida se garantiza el empleo con el mismo rango y 
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los mismos ingresos a los funcionarios que dejen esos cargos. La decisión está por 
conocerse. 
De las 16 secretarías, destacan tres, la de Relaciones Exteriores, de Educación Pública 
y Economía con la mayor cantidad se subsecretarías, con cuatro cada una. 
Sin embargo, la Secretaría de Energía, de Rocío Nahle, cuenta con la subsecretaría 
más onerosa, la de Hidrocarburos, con un presupuesto para este año de 46 mil 331 
millones de pesos, el doble de lo autorizado para la secretaría de Hacienda en su 
conjunto. 
Esa subsecretaría de la Sener absorbe casi la totalidad de los 48 mil millones de pesos 
aprobados para la dependencia. 
La Secretaría del Bienestar, a cargo de María Luisa Albores, cuenta en su estructura 
con la segunda subsecretaría más costosa del gobierno federal, la de Planeación, 
Evaluación y Desarrollo Regional, con 28 mil 576 millones de pesos asignados para este 
año, un monto similar al presupuesto autorizado para la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/austeridad-mantiene-en-vilo-a-47-
subsecretarias-10-seran-canceladas-amlo-funcionarios-sener-rocio-nahle-
5335559.html) 
 

No invertir en ciencia y tecnología es suicida: José Sarukhán (El Financiero, 

Eduardo Ortega, p. web). 
Dejar de invertir en investigación y ciencia, así como en las universidades, es “suicida”, 
asevera José Sarukhán Kérmez, miembro de El Colegio Nacional. 
En entrevista con El Financiero, el exrector de la UNAM refiere que en el contexto de la 
pandemia del COVID-19 que ve “terriblemente mal”, la ciencia “está muy maltratada” en 
nuestro país.  
“La ciencia debería tener y jugar un papel, lo que no podemos hacer es cortarnos las 
líneas de información con los datos científicos y el trabajo de la comunidad académica 
del país”, afirma. 
-Si antes de la pandemia era urgente invertir en ciencia, ¿ahora es más urgente? 
-Sin duda, porque sino es cortarse la comunicación, cómo salir de un embrollo, de una 
situación en la que no tenemos claridad y dejar de tener información de cómo proceder. 
Yo creo que eso es bastante suicida. 
Para el también miembro de la Academia Nacional de Ciencias de Estados Unidos y de 
la Royal Society de Londres, las universidades son donde se hace la mayor parte de la 
investigación del país. 
“No necesariamente en las áreas de salud, porque eso ocurría –y no sé ahora– en los 
institutos nacionales de salud, pero digamos que en muchas otras áreas, que no sean 
de las cuestiones clínicas de salud, pero es en los institutos de investigación donde 
ocurre ese trabajo.” 
Para el actual coordinador nacional de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso 
de la Biodiversidad (Conabio), el recorte del 75 por ciento en gastos operativos de la 
administración pública federal simplemente impide que haya gestión de gobierno. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/no-invertir-en-ciencia-y-tecnologia-es-suicida-
jose-sarukhan) 
 

Bolsas apuestan a recuperación de la economía a nivel global (El Financiero, 

Rubén Rivera, p. web). 
Los mercados accionarios mantienen su rally y ligaron tres semanas con ganancias, 
ante el optimismo de que la economía global se recupere rápidamente de los estragos 
ocasionados por la pandemia de COVID-19, expectativa que se ha fortalecido con 
algunos indicadores divulgados recientemente. 
En México, el principal indicador bursátil ganó la semana pasada 7.82 por ciento, y en 
Wall Street, el indicador de referencia, el Dow Jones, avanzó 6.8 por ciento.  
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Sin embargo, desde sus niveles mínimos en el año, el pasado 23 de marzo, el mercado 
accionario en México acumula una ganancia de 18.2 por ciento, mientras que el Dow 
Jones avanzó 45.8 por ciento, respectivamente. 
La racha positiva es global, ya que en el mismo periodo el mercado de Brasil avanzó 
48.7 por ciento; el Dax de Alemania, 47 por ciento, y el Nikkei 225 de Japón subió 35.4 
por ciento. 
Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica, destacó que los mercados muestran un 
impresionante rally, que contrasta con lo que está sucediendo con la economía. 
Explicó que al parecer, a los mercados financieros no les preocupa la importante 
destrucción de puestos de trabajo en el mundo, y tampoco parece importarles el altísimo 
riesgo de un rebrote en el contagio del COVID-19 ante la reapertura de actividades. 
(https://elfinanciero.com.mx/mercados/bolsas-de-eu-y-mexico-sonrien-y-se-ubican-en-
terreno-positivo) 
 

Investigadores carecen de financiamiento para crear pruebas de detección 
a bajo costo (La Jornada, José Antonio Román, p. web). 
Cuatro pruebas serológicas y moleculares a bajo costo para la detección de Covid-19 
se encuentran en etapas muy avanzadas en investigaciones desarrolladas por 
científicos del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), pero 
carecen de financiamiento público y donaciones suficientes para concluirlas lo más 
rápido posible, ante el crecimiento en los casos de contagio. 
Investigadores de esta casa de estudio, con amplio reconocimiento internacional, 
también forman parte del equipo conformado por la Secretaría de Relaciones Exteriores 
para unirse a expertos internacionales en la elaboración de una vacuna contra el 
coronavirus, además de que este centro cuenta con uno de los laboratorios centinelas 
en la capital del país para realizar pruebas a los trabajadores de la salud. 
En entrevista por separado, el secretario académico del Cinvestav, Gabriel López 
Castro, y Martha Espinosa Cantellano, investigadora que coordina los proyectos ligados 
al Covid-19, presentaron los principales avances de este centro desde que se iniciaron 
en el país las medidas de la emergencia sanitaria. Indican que hasta este momento sólo 
se tiene el registro de contagios en cinco miembros de la comunidad, sin ningún deceso. 
Durante este lapso, de casi tres meses, se ha concluido en línea el primer cuatrimestre 
escolar del año, se ha iniciado el segundo en las mismas condiciones y se estima que 
termine de esta manera el próximo 30 de agosto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/08/politica/003n1pol) 
 

Crecieron durante la pandemia tala e invasiones en zonas naturales 
protegidas (La Jornada, Sandra Hernández y Laura Gómez Flores, p. web). 
Durante la emergencia sanitaria por Covid-19 se ha acrecentado la tala ilegal y la 
invasión de zonas naturales protegidas en la Ciudad de México, lo que ha derivado en 
siete carpetas de investigación y apenas un detenido por presuntos delitos contra el 
medio ambiente. 
Pobladores, e incluso autoridades locales, confirmaron que en los pasados dos meses 
y medio las brigadas comunitarias pausaron sus labores a causa de la pandemia, lo que 
incrementó la tala y la invasión, principalmente en San Salvador Cuauhtenco y San 
Francisco Tlalnepantla, en Milpa Alta; la zona del Ajusco, en Tlalpan, y recientemente 
en Magdalena Atlitic, en Magdalena Contreras. 
“Estábamos trabajando muy duro; hicimos dos recuperaciones de suelo de 
conservación, que fueron Zorros y Tempiluli, pero lo que pasó es que las brigadas, en 
una necesidad de salvaguardar primero su vida, no todos entraron a tener actividades, 
sobre todo la población vulnerable se tuvo que quedar en su casa; entonces, en estos 
días de pandemia sí se incrementó, aunque ya con la nueva normalidad regresamos a 
trabajar con más fuerza.  
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Y la tala que se está dando es para crecimiento de los asentamientos humanos, 
reconoció Columba López, titular de la Comisión de Recursos Naturales (Corena). 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/08/capital/029n1cap) 
 

El número de muertos a nivel mundial se eleva a 401 mil 564 (La Jornada, 

Agencias, p. web). 
Paris. - La pandemia del nuevo coronavirus causó hasta ayer más de 400 mil muertos 
en el mundo, desde su aparición en China en diciembre, una cifra que aumentó en forma 
acelerada en mes y medio. 
En primer lugar, se encuentra Estados Unidos, con más de una cuarta parte de las 
muertes, que ascienden a más 110 mil, seguido de Reino Unido, Brasil, Italia y España, 
de acuerdo con cifras recopiladas por la Universidad Johns Hopkins. 
Foco de la pandemia desde hace un par de semanas, América Latina suma casi 1.3 
millones de casos y supera 64 mil muertos. 
En América los países que más fallecidos han registrado en los días recientes son Brasil, 
Estados Unidos y México. 
La primera muerte por Covid-19 fue reportada el 10 de enero en Wuhan, China, pero 
fue a principios de abril cuando el número de fallecidos pasó de 100 mil. En los pasados 
45 días la cifra pasó de 200 mil a 400 mil. 
Hasta ayer, a escala global, había 401 mil 564 muertos por la pandemia, 6 millones 973 
mil 195 contagiados y 3 millones 124 mil 760 pacientes recuperados, según la 
Universidad Johns Hopkins. 
Los expertos en salud consideran que el total de muertes es superior al oficialmente 
comunicado, ya que muchos países carecen de suministros para realizar pruebas a 
todas las víctimas y algunos no cuentan las que ocurren fuera de un hospital. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/08/politica/002n1pol) 
 

Europa se sube a la ola de indignación contra el racismo (El economista, 

Agencias, p. web). 
Roma/Londres. - De Bruselas a Budapest, pasando por Madrid y Roma, miles de 
personas salieron a las calles de ciudades europeas para mostrar su apoyo al 
movimiento Black Lives Matter. 
Los manifestantes en Roma levantaron los puños en el aire y corearon “¡Sin justicia, no 
hay paz!”, mientras en Londres, las personas que desafiaban las advertencias oficiales 
de no reunirse se acostaron fuera de la embajada de  Estados Unidos como parte de un 
movimiento mundial antirracismo. 
Las imágenes publicadas en las redes sociales mostraron a los manifestantes en Bristol, 
en el oeste de Inglaterra, vitoreando mientras derribaban una estatua de Edward 
Colston, un comerciante de esclavos del siglo XVII, y lo arrojaban a un río. 
En Bélgica, la policía disparó gases lacrimógenos y utilizó un cañón de agua para 
dispersar a unos cien manifestantes en una zona central de Bruselas con muchas 
tiendas y restaurantes africanos. Algunos manifestantes fueron arrestados 
posteriormente.  
Formaban parte de una multitud de unos 10,000 que se habían reunido en el Palacio de 
Justicia, muchos con máscaras faciales y portando pancartas con la frase “Black Lives 
Matter - Bélgica a Minneapolis”, “No puedo respirar” y “Deja de matar a los negros”. 
personas”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Europa-se-sube-a-la-ola-de-
indignacion-contra-el-racismo-20200607-0068.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

La política agraria debe ser el impulso social y sustentable de ejidos, 
comunidades y pueblos originarios (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Viernes 05 junio 2020 
El paradigma de la Cuarta Transformación en política agraria debe ser el impulso social 
y sustentable de los núcleos agrarios, afirmó Luis Hernández Palacios Mirón, 
Procurador Agrario, quien se unió hoy a los compromisos de la celebración del Día 
Mundial del Medio Ambiente. 
Durante su participación en las Charlas Diálogos Agrarios por el Territorio 
#SaldremosAdelanteEjidosyComunidades, con el tema “Territorio y Medio Ambiente”, el 
funcionario federal dijo que es impensable lograr la cohesión social y el crecimiento 
económico con equidad y justicia, si no se integra con el aprovechamiento de los bienes 
de la naturaleza. 
“La selva, el bosque, el agua superficial, el paisaje, los lugares sagrados, los lugares de 
contemplación, unidos a la actividad productiva en sus diversas manifestaciones, son el 
sustento que puede permitir el aprovechamiento y la equidad en los núcleos agrarios”, 
subrayó.  
En su presentación, comentó que el compromiso del milenio —a lado de los derechos 
humanos, de equidad de género, la igualdad social y la paz— es la sustentabilidad del 
desarrollo. 
Por ello, sostuvo que territorio y medio ambiente constituyen así una unidad que 
posibilita la vida del planeta y sus futuras generaciones. Y agregó: “la actividad humana 
productiva tiene que integrarse de manera eficiente y eficaz con el cuidado de la madre 
tierra para conservarla, protegerla y así garantizar la vida”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-politica-agraria-debe-ser-el-impulso-social-y-
sustentable-de-ejidos-comunidades-y-pueblos-originarios?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Conversatorio Diálogos Agrarios por el Territori (YouTube, Redacción, p. 

web). 
Viernes 05 junio 2020 
Territorio y Medio Ambiente. 
https://www.youtube.com/watch?v=thLGAAJOpBo) 
 

De cultivos a celdas solares; “privatizan” la tierra con renta a extranjeros 
(La Jornada de Oriente, Guadalupe de la Luz de Gante, p. web). 
Lunes 08 junio 2020 
Parcelas con vocación agrícola, productoras de maíz, trigo, frijol y otros granos, ahora 
sostienen a centenas de celdas solares del Proyecto Parque Fotovoltaico Nueva Xcala 
del consorcio francés Engie, gestado casi a finales del sexenio de Enrique Peña Nieto y 
prácticamente consumado en la era de la llamada Cuarta Transformación. 
En medio de vacíos legales y supuestas componendas ilícitas, este parque se construye 
en el ejido San Antonio Calpulalpan, Tlaxcala, y Emiliano Zapata, estado de Hidalgo, 
con el que colinda el Polígono II, conocido como ‘Monte de Malpaís’, compuesto por 280 
hectáreas de uso común, una de las áreas donde campesinos, ganaderos y académicos 
han identificado devastación de especies vegetales y forestales durante la ejecución. 
Consideran que con este proyecto para generar energía solar no solo se ha cometido 
ecocidio y se ha atentado contra el patrimonio cultural e histórico, sino que se ha 
propiciado la “venta de tierras disfrazada de renta”, a través de asambleas ejidales 
“amañadas”. 
En el sitio electrónico de Proyectos México del Banco Nacional de Obras y Servicios 
Públicos (Banobras) se publica que la empresa Engie Solar 1, a través de la tercera 
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subasta eléctrica de largo plazo de 2017 (SLP-1/2017) del Centro Nacional de Control 
de Energía (Cenace), ganó el contrato número SLP201710115-026, relacionado a 
energía por 486 mil 313 megavatios hora (MWH) al año y Certificados de Energía Limpia 
(CEL) por 524 mil 997 CEL al año. 
El 4 de diciembre de 2017, a través de un escrito, García Bazán expuso a la delegación 
de la Procuraduría Agraria (PA) que el 19 de marzo de ese año fue celebrada una 
asamblea ejidal “para disponer de la tierra de uso común” Polígono II Zona Ecológica, a 
la “empresa fotovoltaica”, y que la segunda plenaria se realizó el 5 de noviembre, “para 
darles el dominio pleno, a cambio de uso de suelo, a 80 ejidatarios que pretenden 
vender” su tierra a dicha industria. 
(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/de-cultivos-a-celdas-solares-1/) 
 

V. AJUSTES (Vanguardia MX, Redacción, p. web). 
Lunes 08 junio 2020 
Donde se esperan ajustes es en algunas dependencias federales, pues resulta que 
derivado de un análisis de trabajo y de revisión de redes sociales, el súper delegado 
Reyes Flores anda muy molesto con algunos encargados de despacho. Anote que ya 
se tiene en la mira, por ejemplo, al encargado de Comisión Nacional Forestal, Omar 
Garza, quien reporta únicamente a autoridades de otros niveles –y partidos- acerca de 
sus programas. Hay otro caso, Carlos Martínez, titular de Procuraduría Agraria, que 
un día sí y otro también, postea en sus redes en contra de AMLO. 
(https://vanguardia.com.mx/articulo/politicon-i-cuna-l) 
 

Los ejidatarios son expuestos a contagios (Pulso Diario de San Luis, Carmen 

Hernández, p. web). 
Lunes 08 junio 2020 
San Luis Potosí, Rioverde. - Con la promesa de repartición de terrenos del Ejido del 
Puente del Carmen, ex comisariado ejidal expone a adultos mayores a un brote de 
coronavirus al reunirlos durante varias horas bajo la tenue sombra de árboles y un calor 
insoportable.  
El ex comisariado ejidal Mario Domínguez, convocó a varios ejidatarios a una reunión 
debajo de un árbol en el canal 5 de la Media Luna, la mayoría son adultos mayores, 
quienes incluso desconocen lo que es la sana distancia. 
Los adultos mayores acudieron a la reunión porque el ex comisariado les prometió la 
repartición de 3 hectáreas de terrenos, aunque ya tienen propietario. 
Sin embargo, es importante señalar que la Procuraduría Agraria suspendió este tipo 
de reuniones debido a la pandemia del coronavirus. 
Pero desafortunadamente con este tipo de actividades están exponiendo a adultos 
mayores de 70 años de edad a que se puedan contagiar del virus, debido a las pésimas 
condiciones en que se reúnen. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/los-ejidatarios-son-expuestos-a-contagios/1129213) 
 

El gobierno estatal ha atendido el conflicto en Alacatlatzala, informa Jaimes 
Ferrel (El Sur Periódico de Guerrero, Redacción, p. web). 
Lunes 06 junio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - El subsecretario de Asuntos Agrarios, Fernando Jaimes 
Ferrel, informó que el gobierno estatal ha atendido el conflicto agrario de Alacatlatzala, 
del cual un comunero de Malinaltepec denunció nuevas balaceras y pidió la intervención 
de las autoridades de los tres órdenes de gobierno. 
Ayer el integrante de la comisión de seguimiento al conflicto agrario entre Alacatlatzala 
y Malinaltepec, Inocencio Navarro Solano, pidió la intervención de las autoridades 
municipales, estatales y federales para que den seguridad en la zona, porque durante 
la semana hubo balaceras en las colindancias. 
En un texto al respecto el funcionario estatal informó que, “este asunto se ha estado 
atendiendo a través del sector agrario y por el gobierno del estado. Primero se les 
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convocó en Tlapa, en donde la comisión de Alacatlatzala se levantó de la mesa, porque 
no estaba de acuerdo en que estuviera el presidente municipal”. 
Detalló que posteriormente, el 27 de mayo de este año, se volvieron a reunir en 
Chilpancingo en las instalaciones de la Procuraduría Agraria, en donde se buscaron 
tres acuerdos. 
Dijo que el primero fue que se estableciera una tregua entre las partes de no agresión 
hasta que el Tribunal resolviera la controversia; segundo que deberían respetar las 
medidas cautelares impuestas por el tribunal, que consiste en que nadie se debe 
sembrar las tierras en conflicto, hasta en tanto se dicte una sentencia; y formar una 
comisión de servidores públicos para dialogar con el magistrado, con la finalidad de que 
le dé prioridad a este asunto. 
(https://suracapulco.mx/el-gobierno-estatal-ha-atendido-el-conflicto-en-alacatlatzala-
informa-jaimes-ferrel/) 
 

“Debemos regularizar la cannabis para lograr la paz” Lucía Trasviña (El 

Independiente, Rodrigo Rebolledo Ramírez, p. web). 
Sábado 06 junio 2020 
La Senadora sudcaliforniana Lucía Trasviña Waldernath participó en un foro sobre 
seguridad en el campo mexicano donde consideró que regularizar la producción de este 
cultivo traerá más seguridad para los campesinos mexicanos.  
Durante el foro “Diálogos agrarios por el territorio” encuentro organizado a distancia por 
la Procuraduría Agraria, la senadora del partido Morena destacó que durante casi cien 
años que ha estado prohibida la mariguana, los campesinos han sido el sector más 
débil, más castigado, porque siembran la planta por necesidad o la delincuencia 
organizada los obliga a cultivarla.  
La senadora Jesús Lucía Trasviña Waldenrath advirtió que si no existe regulación de la 
mariguana su producción seguirá operando de manera ilegal y generando un gran 
número de problemas en el país.  
“Debemos regularizar la cannabis para lograr la paz, porque ya no queremos esa 
‘guerra’ que marcó nuestras vidas y dejó a miles de familias en el desamparo”, afirmó 
Trasviña Waldenrath quien preside la comisión de seguridad pública en el Senado.  
En dicho evento, acompañada del presidente de la Comisión de Justicia del Senado, 
Julio Menchaca Salazar, afirmaron que la propuesta de Ley para regular el cannabis 
establece las condiciones para beneficiar al campo mexicano, sin la persecución del 
crimen organizado. 
(https://www.diarioelindependiente.mx/2020/06/debemos-regularizar-la-cannabis-para-
lograr-la-paz-lucia-trasvina) 
 

Pandemia dificulta diálogo sobre decreto de ANP para Peña Colorada 
(Código Quintana Roo, Francisco Velásquez Ramírez, p. web). 
Viernes 05 junio 2020 
El asesor de los nueve ejidos de Peña Colorada recordó que el último contacto que 
tuvieron con autoridades federales y estatales fue a finales de enero, cuando hicieron 
un recorrido por la zona 
Derivado de las medidas para mitigar y evitar la propagación del virus SARS-CoV-2, 
causante de la enfermedad Covid-19, y del recorte presupuestal anunciado por el 
gobierno federal, no existen condiciones, por el momento, para continuar con el diálogo 
en torno al decreto de Peña Colorada como Área Natural Protegida. 
Así lo consideró el asesor de los nueve ejidos de Peña Colorada, Luz Carlos Moreno 
Pérez, quien estimó que, una vez que la emergencia sanitaria sea superada, podrían 
restablecerse los encuentros que se han llevado a cabo desde el año pasado con 
autoridades federales y estatales. 
“De esa fecha, después llegó, efectivamente, lo del confinamiento, cuando se declara la 
pandemia, pero ya no hicimos contacto. El Registro Agrario Nacional se comprometió a 
entregarnos unos documentos que tienen que ver con los planos de los ejidos, y sí lo 
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hizo, pero de forma parcial. (…) La Procuraduría Agraria se comprometió a 
entregarnos también una relación de todos los juicios que hay pendientes, controversias 
entre ejidatarios y pequeños propietarios, para tratar de incidir y resolver el tema, y hasta 
ahí fueron los compromisos”, expuso. 
(https://codigoqro.com.mx/2020/06/05/pandemia-dificulta-dialogo-sobre-decreto-de-
anp-para-pena-colorada/) 
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El tren transoceánico será cortina antimigración: 

AMLO 

 

Lunes 08 junio 2020 / Redacción 

Veracruz. - De gira por el Istmo de Tehuantepec para supervisar el avance en 

las obras del tren transoceánico, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

sostuvo en Sayula de Alemán, Veracruz que la inversión de 20 mil millones de 

pesos y la creación de 10 parques industriales que operarán con facilidades 

fiscales –similares a la frontera– conformarán una cortina de empleos para 

reducir la migración en la región. Adelantó que se diseñará una figura de 

empresa pública que integre a los gobiernos federal, de Oaxaca y Veracruz para 

impedir su privatización a futuro. 

En el último día de su recorrido por el sureste, López Obrador dijo que a pesar 

de la pandemia, decidimos hacer esta gira cuidándonos con la sana distancia, 

porque tenemos que salir adelante, no nos vamos a quedar todo el tiempo 

inmovilizados. Es parte del avance hacia la nueva normalidad para reactivar 

nuestra economía, que haya trabajo. Muchos opinan que deberíamos de estar 

todos en nuestras casas. Sí, hay que cuidarnos, pero hay que tomar en cuenta 

que muchos viven al día. 

Durante el acto efectuado en la estación de Medias Aguas, Veracruz, construida 

originalmente en 1910 –que será rehabilitada– reiteró que en caso de detectarse 

un rebrote se dará marcha atrás, confinarnos a las casas. Si no hay, vamos 

avanzando poco a poco, haciéndole caso a los médicos, los científicos, porque 



desde el principio dijimos que los políticos no éramos todólogos, sabelotodos, o 

especialistas ni se adoptarían decisiones por intuición. 

Reprochó a los gobiernos neoliberales la privatización de las líneas ferroviarias, 

lo que trajo en consecuencia la desaparición de los trenes de pasajeros. Fue un 

milagro que estos corruptos, saqueadores, no hayan concesionado esta vía, esta 

ruta. Fíjense en qué concepto tenían al sureste, se quedaron con las líneas de 

ferrocarril del centro y del norte, porque las consideraban más rentables, acá 

pensaban que no era negocio. Con esta inversión se impulsarán trenes de carga 

y pasajeros. 

Al dar detalles sobre el proyecto, el director del Corredor Interoceánico del Istmo 

de Tehuantepec, Rafael Marín Mollinedo, señaló que en 2019 se diseñó el 

proyecto ejecutivo para la rehabilitación de esta línea ferroviaria que corre desde 

Salina Cruz, Oaxaca, hasta Coatzacoalcos, Veracruz; prevé incrementar la 

velocidad del tren de carga de 20 a 70 kilómetros por hora, más de tres veces la 

actual, y el tren de pasajeros podrá alcanzar velocidades hasta de 100 kilómetros 

por hora. 

Con una inversión inicial de 3 mil millones de pesos se destinarán al cambio de 

rieles, corrección de curvas y pendientes, rehabilitación y construcción de 

nuevos puentes, laderos, estabilización de taludes, construcción de cunetas y 

drenes, rehabilitación estaciones ferroviarias y la introducción de fibra óptica, dijo 

Marín. 

López Obrador detalló que para este corredor que se concluirá en 2023 se 

instrumentarán medidas fiscales similares a las que ya operan en la frontera, es 

decir, los impuestos al valor agregado y sobre la renta se cobrarán a la mitad, 

además de que se reducirá el costo de los combustibles y energía eléctrica. 

La pretensión es contener la migración en estas comunidades para que la gente 

no las abandone en busca de trabajo en el norte. Que exista oferta laboral –

apuntó– para que quien quiera irse lo haga por gusto. 

Destacó que se debe asegurar el carácter publico de esta obra, mediante 

mecanismos que impidan que regrese el saqueo que nos dejó en una situación 

lamentable como país, por lo que será una empresa pública con acciones de los 

gobiernos federal, de Oaxaca y Veracruz la que operara la ruta. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Inician obras de rehabilitación del Ferrocarril del 

Istmo de Tehuantepec 

 

Lunes 08 junio 2020 / Maritza Pérez 

Al encabezar el inicio de las obras de rehabilitación del Ferrocarril del Istmo de 

Tehuantepec, que correrá desde Salina Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, 

Veracruz, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que a pesar de 

la crisis económica este proyecto no quedará inconcluso, además de que estará 

“bien amarrado”, para evitar su privatización. 

Desde Sayula de Alemán, Veracruz, el mandatario también adelantó que el 

proyecto pretende alentar la instalación de 10 polígonos para desarrollos 

industriales con facilidades fiscales y así lograr el desarrollo regional. 

“Algo parecido a lo que estamos haciendo en la zona fronteriza con Estados 

Unidos, en los 3,180 kilómetros de zona fronteriza, de la línea, 20 kilómetros 

hacia nuestro territorio es una zona franca, y se cobra la mitad del ISR y la mitad 

del IVA y, lo mismo, se obtienen de manera más barata los energéticos, es decir, 

se paga menos por las gasolinas, por el diésel, por la luz”, detalló.  

López Obrador expresó que esta obra tendrá una inversión de más de 3,000 

millones de pesos para iniciar, pero que en total se tiene contemplando destinar 

en este proyecto alrededor de 20,000 millones. 

Además, enfatizó que debido a un manejo honrado del presupuesto, el dinero 

rinde, por lo que, dijo, ya no es el tiempo de la corrupción que propiciaba que las 



obras se iniciaban, no se terminaban o se cobraban dos, tres veces más de lo 

que en realidad costaban. 

“Vamos a tener el presupuesto suficiente, necesario para terminar esta obra, 

tenemos que terminar todo el proyecto a más tardar en el 2023 y pensar también 

en consolidarlo y en dejarlo bien amarrado, para que no con el cambio de 

gobierno se eche para atrás todo lo alcanzado”, expresó en el inicio de obras. 

Agregó que buscará una forma adecuada para generar una empresa pública en 

donde participe el gobierno federal, pero también dejarles a las autoridades 

estatales acciones de esta empresa pública, “que cuiden las autoridades locales 

para que no se privaticen estos bienes”. 

Durante el último día de su gira de una semana por el sureste, López Obrador 

insistió que este proyecto generará en su etapa constructiva 7,000 empleos, lo 

cual ayudará para combatir la crisis económica derivada de la pandemia por 

Covid-19. “Va a ayudar a que haya trabajo aquí en estos tramos que ya se 

licitaron”. 

El proyecto para la rehabilitación de esta vía férrea, mediante la cual se prevé 

incrementar la velocidad del tren de carga de 20 a 70 kilómetros por hora, más 

de tres veces la actual, y el tren de pasajeros podrá alcanzar velocidades hasta 

de 100 kilómetros por hora, es considerada una obra prioritaria del Plan Nacional 

de Desarrollo. 

Se informó que, con el propósito de asegurar las mejores condiciones de precio, 

tiempo y calidad, el proceso de selección de las empresas que están realizando 

las obras de rehabilitación de la Línea Z se llevó a cabo mediante seis licitaciones 

públicas nacionales, una por cada tramo de los cinco en que se dividió la línea 

para agilizar los trabajos y otro adicional para la supervisión, los cuales se 

hicieron en procesos abiertos y transparentes, en los que participaron 85 

empresas interesadas. 

 

Tramos 

 

Las obras de rehabilitación del ferrocarril iniciaron con la Línea Z en una longitud 

de 200 kilómetros entre Medias Aguas y Veracruz y Salina Cruz. 

A finales de marzo arrancó la construcción de los tramos de Salina Cruz a La 

Mata en Oaxaca, con una duración de 12 meses, teniendo destinada una 

inversión de 3,195 millones de pesos para el cambio de rieles, corrección de 

curvas y pendientes, rehabilitación y construcción de nuevos puentes, laderos, 

estabilización de taludes, construcción de cunetas y drenes, rehabilitación de 

estaciones y la introducción de fibra óptica.  

Este año se trabajará en los estudios y proyectos ejecutivos para la Línea FA 

que va de Coatzacoalcos, Veracruz, a Palenque, Chiapas, y, posteriormente, los 

de la Línea K que va de Ixtepec, Oaxaca, a Ciudad Hidalgo, Chiapas. 

 

Proyecto férreo, oportunidad para el sureste: Alejandro Murat 

 

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, abanderó junto al 

presidente Andrés Manuel López Obrador el inicio de los trabajos para 



modernizar el ferrocarril interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que conectará 

a los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, con Coatzacoalcos, Veracruz. 

Durante su intervención, destacó que “con una inversión de más de 3,000 

millones, este proyecto simboliza un viejo anhelo que hoy es convertido en 

realidad y que lleva sobre sus vagones y sus vías la esperanza renovada de un 

México más justo”. 

Hizo énfasis en el papel que tienen los pueblos originarios, pues éstos no son un 

medio, sino un fin, por lo que es fundamental reconocer este proyecto 

encabezado por el gobierno federal, que será recordado como la llave que labró 

la oportunidad a la prosperidad y al bienestar en el sureste de México. 

Alejandro Murat llamó a cerrar filas con el porvenir de México enfocándose en 

las coincidencias, siendo corresponsables y solidarios, sacando lo mejor para 

dar resultados y entender que en la vida pública hay dos grandes momentos, 

aquel donde se construye gobierno, que se da con las elecciones, y otro donde 

se ejerce gobierno y se da resultado. 

“Hoy la patria se reconstruye desde el sureste, por eso hacemos la petición 

solidaria  

a todos aquellos que forman parte de la Federación que sumemos esfuerzos, no 

por el sur sino por México para que esta gran región pueda aportar a ese gran 

desarrollo todo el gran potencial que sabemos”, acotó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estados regresan a menor nivel de sus 

capacidades 

 

La reapertura de construcción, fabricación de equipo de transporte, elaboración de 

cerveza, minería y sus cadenas productivas repuntó la movilidad en las entidades 

federativas. 

Lunes 08 junio 2020 / Redacción 

Ciudad de México 

 

Durante la primera de semana junio, que significó el fin de la jornada de sana 

distancia y el inicio de la reactivación económica, en la Ciudad de México a partir 

de este 1 de junio regresaron 56,903 empresas y 548,460 empleados, 

relacionados con la construcción, fabricación de equipo de transporte, 

elaboración de cerveza, minería y sus cadenas productivas. 

Si se suman las actividades esenciales y sectores fundamentales que 

continuaron durante la contingencia por Covid-19, desde el inicio de la semana 

pasada operaron en total, aún en semáforo rojo, 319,326 unidades económicas 

y 2.5 millones de empleados, que representan 75.1% de los trabajadores 

formales y 59.5% de los ocupados.  

Lo anterior ha provocado que la Iniciativa Privada ya esté trabajando con las 

autoridades capitalinas para reactivar la economía y evitar los contagios, tal es 

el caso de la Asociación Nacional de Bancos. 



Por otro lado, se siguen acordando planes para los horarios escalonados; por 

ejemplo, el gobierno capitalino ha señalado que trabajan con la Cámara 

Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de la Ciudad de México. 

Sin embargo, según la CMIC nacional, la mayoría de las obras en las entidades 

ya sufrieron retrasos porque no se cuenta con toda la plantilla laboral. 

En paralelo, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 

informó que si por este inicio de reactivación se llegan a registrar más rebrotes 

por el Covid-19 no se descarta la posibilidad de retroceder en las medidas y 

nuevamente efectuar el resguardo en casa. 

Por el inicio de la reactivación económica en la urbe se dio un repunte en 

movilidad, es decir, se registró más gente en las calles y en el transporte público, 

así como presencia de vehículos. De las alcaldías que presentaron mayor flujo 

destacaron: Cuauhtémoc, Venustiano Carranza, Milpa Alta y Tláhuac. 

Durante la jornada de sana distancia, la disminución en el tránsito vehicular fue 

de 70%, y la semana pasado la caída fue de 60%, que representa más autos en 

las calles; mientras que el Sistema de Transporte Colectivo Metro la reducción 

era de 80% de usuarios y pasó a 62%, siendo las líneas A Pantitlán- La Paz y B 

Ciudad Azteca-Buenavista las más concurridas. 

En ese sentido, la Secretaría de Movilidad de la Ciudad de México presentó el 

plan de implementación de los primeros 54 kilómetros de ciclovías emergentes 

de la urbe; para complementar esta estrategia, Ecobici dio a conocer una 

membresía especial, que incluye descuentos. 

 

Trabajo local 

 

Por su parte, las alcaldías también arrancaron con nuevas campañas que buscan 

que la población utilice los cubrebocas y efectúe la sana distancia, como 

Xochimilco, que presentó el programa En boca cerrada no entra el virus. 

Según el edil de Xochimilco, José Carlos Acosta, el objetivo de esta estrategia 

es que, en el transporte público, que abarca más de 5,000 unidades de 

microbuses, camiones, taxis y bicitaxis, se usen cubrebocas para reducir el 

contagio por Covid-19. Además, se anunció la reducción de horarios en los 

mercados públicos de la alcaldía. (Con información de Camila Ayala Espinosa) 

 

Estado de México 

 

A la Iniciativa Privada (IP) del Estado de México le preocupa dos factores por la 

reactivación de actividades productivas en la entidad, base de la economía local: 

la coordinación entre los gobiernos estatal y municipal y la creación de nuevas 

formas de movilidad que no permitan el aumento de contagios del Covid-19.  

Debido a que se declaró el fin de la jornada de sana distancia y el inicio de la 

reactivación económica, a partir de este 1 de junio, regresaron 65,000 

trabajadores a la entidad mexiquense provenientes de minería, construcción e 

industria automotriz. 

Además, se avalaron más de 120 convenios de modificación de condiciones 

laborales entre empleadores y trabajadores por la pandemia, de acuerdo con 

datos de la Secretaría del Trabajo del Estado de México. 



Sobre más acciones que realizó el gobierno estatal, destacan operativos para 

revisar que sólo reabran empresas permitidas; por ejemplo, la Comisión para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de México participó en un 

operativo en la Central de Abastos de Ecatepec, donde colocó sellos de 

suspensión y uno de requerimiento a cuatro establecimientos por no cumplir con 

las medidas establecidas. 

También, la Secretaría de Salud estatal y autoridades del Aeropuerto 

Internacional de Toluca establecieron un nuevo protocolo de seguridad sanitaria 

que estará vigente hasta que se dé el restablecimiento total a la normalidad. 

En paralelo, la administración mexiquense se reunió con integrantes de la IP y 

representantes del transporte público, para desarrollar un marco que ayude en 

el traslado de trabajadores y así disminuir el riesgo de contagio, así como 

encontrar alternativas para establecer horarios escalonados. Según la Secretaría 

de Desarrollo Económico, el esquema busca ser aplicable para zonas 

industriales, como el Parque Toluca 2000, Lerma y Cuautitlán. 

En la primera semana de junio, el CCE local expuso que es necesario garantizar 

que se implementen rutas de transporte público de pasajeros que corran de 

forma directa de las zonas habitacionales a los parques industriales y centros de 

trabajo. 

“Sabemos que se están incorporando 60,000 personas a estas industrias, que la 

semana que entra van a llegar a hasta 130,000 personas en circulación, y que 

sumados a los sectores que ya eran esenciales puede llegar a las 200,000 

personas que se están trasladando de sus hogares a sus centros de trabajos”, 

recalcó la presidenta del organismo, Laura González Hernández.  

 

Querétaro 

 

Querétaro, Qro. La reactivación de las industrias esenciales avanza a un ritmo 

por debajo de la capacidad operativa de las empresas queretanas. La 

recuperación estará ligada a los protocolos sanitarios para evitar brotes de 

Covid-19 y a la demanda de cada uno de los mercados, la cual también se ha 

visto mermada por la pandemia. 

Durante la primera semana de reactivación, las industrias relacionadas a las 

actividades esenciales regresaron a niveles operativos desde 10, hasta 30, 50 e 

incluso 70%, dependiendo del sector productivo y de la demanda productiva de 

cada una de las actividades, de acuerdo con reportes de clústeres y de 

dependencias estatales.  

Empresas de la industria del plástico operan entre 35 y 50% de sus capacidades 

productivas, en torno a la pausa que algunas firmas realizaron en el marco de la 

emergencia sanitaria por Covid-19. 

El presidente del Clúster del Plástico de Querétaro, Venancio Pérez Gómez, 

expuso que de las 60 empresas socias, alrededor de 35% no dejaron de operar 

durante la jornada de Sana Distancia, debido a que proveen a sectores 

esenciales como el médico o la agroindustria, en tanto que el resto detuvo 

actividades al estar estrechamente ligadas a sectores productivos que 

inicialmente fueron declarados como no esenciales. 



La industria del plástico, dijo, tiene injerencia en una amplia gama de sectores 

productivos, por lo que al ser una industria transversal el grado de detenimiento 

ha estado relacionado con el nivel de actividad de los sectores a los que 

suministran. 

Empresas de plásticos del estado también suministran piezas a las industrias 

automotriz y aeronáutica, ambas, ahondó, se encuentran entre los sectores 

productivos más impactados por la pandemia 

Mientras la industria automotriz de Querétaro arrancó en su primera semana de 

reactivación a 35% de su plantilla laboral y a entre 35 y 40% de las capacidades 

de producción, tratándose de los porcentajes operativos que las empresas 

prevén implementar al menos durante la primera semana de reactivación, lo que 

representó el regreso de entre 18,000 y 20,000 trabajadores activos, informó el 

presidente del Clúster Automotriz de Querétaro, Renato Villaseñor Mendoza. 

El sector emplea a alrededor de 65,000 trabajadores en el estado, por medio de 

más de 300 empresas que se dedican principalmente a la fabricación de 

autopartes. 

El bajo porcentaje de arranque está ligado a las condiciones del mercado 

automotriz que experimenta una reducción en la proyección anual de fabricación 

y de ventas; aunado a que las armadoras que han reactivado en Estados Unidos 

tampoco están operando a 100% de sus capacidades. 

Tras la reactivación de sectores esenciales, en el estado existe una presión de 

reapertura en el resto de las actividades productivas que siguen en detenimiento, 

desde el sector comercio hasta el hotelero, entre otros, indicó el gobernador 

Francisco Domínguez Servién. 

En paralelo, señaló, se están reactivando las cadenas de proveeduría con 

Estados Unidos y Canadá, en vísperas de poner en marcha el T-MEC.  

 

Jalisco 

 

Guadalajara, Jal. Durante la primera semana de reactivación económica en el 

marco de la pandemia por Covid-19, de las empresas que conforman el Clúster 

Automotriz de Jalisco reiniciaron actividades al 50% de su capacidad. 

“Están empezando de manera lenta todavía porque, obviamente, el inicio de la 

producción va a ser paulatina”, dijo el presidente del Clúster Automotriz de 

Jalisco, Rubén Reséndiz.  

Indicó que, de manera excepcional, las empresas que tuvieron la capacidad de 

hacerlo, reactivaron con un porcentaje mayor “por la presión de sus clientes; 

como se había dicho que iba a ser el 15 de mayo (la reactivación), en Estados 

Unidos lo tomaron como que se iba a iniciar la producción en México y eso hizo 

que algunas (proveedoras) empezaron con mayor capacidad para evitarse 

alguna penalización por parte de sus clientes”. 

Por su parte, el presidente de la Asociación de Industriales de El Salto (Aisac), 

Raúl Güitrón Robles, señaló que en ese corredor industrial reiniciaron 

actividades sólo 20% de las plantas instaladas ahí. “Reanudaron actividades 16 

empresas que están integradas a la cadena de suministro de la industria 

automotriz”. 



En tanto, los establecimientos comerciales iniciaron en medio de la confusión y 

contradicciones entre autoridades municipales y estatales. 

En el marco de la llamada Fase Cero, se permitió la reapertura a los negocios 

que previamente hubieran obtenido una calcomanía, previa implementación de 

protocolos sanitarios para evitar contagios. 

Sin embargo, las autoridades de los municipios metropolitanos implementaron 

medidas distintas, pues mientras Guadalajara exigió la calcomanía, Zapopan 

permitió la reapertura a los negocios con el solo hecho de instalar en su fachada 

la carta compromiso que garantizaban la implementación de protocolos. 

En la capital jalisciense es donde se registró la mayor confusión, principalmente 

en los corredores comerciales como Obregón (en los alrededores del mercado 

San Juan de Dios) y la zona del vestir de Medrano, toda vez que, recién abiertos, 

el ayuntamiento tapatío los obligó a bajar de nuevo las cortinas.  

 

Nuevo León 

 

Monterrey, NL. Con la primera semana de reactivación económica y el regreso 

a la actividad productiva de los sectores automotriz, minero y de la construcción 

se incrementó la movilidad en la zona metropolitana y aumentaron los contagios 

y personas fallecidas por Covid-19, indicó el secretario de Salud estatal, Manuel 

de la O Cavazos. 

“Tenemos que convivir con el virus y abrir la economía de manera escalonada, 

si no se realiza la reapertura gradual, en dos días se van a saturar los hospitales 

y vamos a tener muchos contagios”, recalcó. 

La Caintra de Nuevo León hizo un sondeo entre sus más de 3,000 agremiados, 

quienes informaron que a partir del lunes 1 de junio 49% de las empresas 

reactivó sus actividades. 

Mientras el sector automotriz arrancó en esta etapa con alrededor de 30% de los 

90,000 empleos que genera, ya que la integración será gradual, declaró Manuel 

Montoya Ortega, director general del Clúster Automotriz de Nuevo León. En el 

estado hay 250 empresas de producción directa del sector automotriz y 

proveeduría que depende de éste.  

Por su parte, Cecilia Carrillo, directora general de Index Nuevo León, comentó 

que “durante esta semana la reactivación fue escalonada como lo solicitaron las 

autoridades y no se produce a 100% por el riesgo de contagio y falta de pedidos 

de los clientes”. 

El pasado 26 de mayo, el presidente de Index Nuevo León, Carlos Valdez 

Andrade, indicó que al menos 185 empresas nuevas esenciales (automotriz, 

minería y construcción) con programa IMMEX ya contaban con aprobación por 

parte IMSS para operar. 

Las nuevas empresas esenciales deben cumplir con los Lineamientos Técnicos 

de Seguridad Sanitaria y sus protocolos del gobierno federal para realizar su 

reapertura, lo cual se valida por parte del IMSS. 

La reactivación económica de Puebla a partir del 15 de junio no recuperará los 

casi 24,000 empleos que se perdieron desde el 30 de marzo, cuando se emitió 

la declaratoria de emergencia de Covid-19, ya que las empresas optarán por 

intentar recuperarse en lo que resta del 2020, prevé el IMEF. Carlos Sau 



Escobar, presidente del organismo en Puebla, indicó que, en la nueva 

normalidad, las empresas arrancarán de manera gradual con 30% de personal 

o en capacidad productiva, a partir de la próxima semana, siendo la industria 

automotriz y la construcción las primeras en hacerlo, por ser consideradas 

esenciales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Caribe mexicano reabre hoy a 30% de su 

capacidad 

 

Lunes 08 junio 2020 / Jesús Vásquez 

Quintana Roo, Cancún. - Luego de una semana de preparación para la 

reactivación económica, el gobierno de Quintana Roo anunció que con base en 

el semáforo estatal de control epidemiológico la zona norte (Tulum, Solidaridad, 

Cozumel, Puerto Morelos, Benito Juárez, Lázaro Cárdenas, Isla Mujeres) del 

estado arranca en color naranja, lo cual significa que la industria hotelera y 

servicios turísticos complementarios podrá reabrir a 30% de su capacidad a partir 

de este lunes. 

Las playas se mantendrán cerradas al público en general, aunque los hoteles 

que eventualmente reciban turistas podrán hacer uso de ellas también con cupo 

limitado y guardando la sana distancia. 

La zona sur (Felipe Carrillo Puerto, José María Morelos, Bacalar y Othón P. 

Blanco) se mantiene en semáforo rojo, por lo que sólo podrán reactivar 

actividades esenciales como abarrotes, tortillerías, minisúper, hospitales, 

servicios farmacéuticos, bancos, almacenamiento, purificadoras de agua, 

construcción minería, pesca, agricultura, y lavanderías; los centros de hospedaje 

podrán reabrir a 15 por ciento. 

Servicios de iluminación y fotografía y servicios artísticos, culturales y deportivos 

se mantendrán cerrados tanto en el sur como en el norte de la entidad. En el 

caso de los cines y teatros podrán reabrir a 30% en la zona norte, mientras que 

en el sur se mantendrán cerrados. 



Venta de ropa, estéticas, centros comerciales, gimnasios, bares, casinos y 

servicios religiosos, entre otras, permanecerán cerrados en el sur. 

El gobernador Carlos Joaquín González explicó que previo acuerdo con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, la actividad turística quedó integrada 

en el semáforo epidemiológico estatal, como actividad esencial, por lo que la 

reapertura parcial tiene fundamento legal para el reinicio de actividades a partir 

de este lunes. 

Adelantó que cada jueves se estará actualizando el color del semáforo estatal 

con el objetivo de ordenar el reinicio paulatino de actividades hasta el 100%, 

“siempre y cuando no se presente un rebrote de Covid-19 que obligue de nuevo 

a regresar a la fase de confinamiento”. 

La entidad se dividió en dos regiones debido a que la pandemia ha tenido un 

comportamiento distinto en el sur y norte de la entidad por el número de casos, 

indicó el mandatario. 

Por su parte, Roberto Cintrón Gómez, presidente de la Asociación de Hoteles de 

Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres, dijo que desde el pasado 1 de junio la 

industria se abocó a prepararse para la reapertura mediante la implementación 

de los nuevos protocolos de desinfección. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Austeridad mantiene en vilo a 47 subsecretarías, 

10 serán canceladas 

 

Lunes 08 junio 2020 / Xóchitl Bárcenas 

El decreto presidencial de austeridad puso en vilo el destino de 47 subsecretarías 

del gobierno federal a las que en conjunto se les asignó un presupuesto para 

este año de 168 mil 585 millones de pesos. 

De esas 47, 10 serán canceladas, de acuerdo con el decreto publicado en el 

Diario Oficial de la Federación el 23 de abril por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. Según lo anunciado, aun con la medida se garantiza el empleo 

con el mismo rango y los mismos ingresos a los funcionarios que dejen esos 

cargos. La decisión está por conocerse. 

De las 16 secretarías, destacan tres, la de Relaciones Exteriores, de Educación 

Pública y Economía con la mayor cantidad se subsecretarías, con cuatro cada 

una. 

Sin embargo, la Secretaría de Energía, de Rocío Nahle, cuenta con la 

subsecretaría más onerosa, la de Hidrocarburos, con un presupuesto para este 

año de 46 mil 331 millones de pesos, el doble de lo autorizado para la secretaría 

de Hacienda en su conjunto.  

Esa subsecretaría de la Sener absorbe casi la totalidad de los 48 mil millones de 

pesos aprobados para la dependencia. 



La Secretaría del Bienestar, a cargo de María Luisa Albores, cuenta en su 

estructura con la segunda subsecretaría más costosa del gobierno federal, la de 

Planeación, Evaluación y Desarrollo Regional, con 28 mil 576 millones de pesos 

asignados para este año, un monto similar al presupuesto autorizado para la 

Secretaría del Trabajo y Previsión Social. 

Destaca la Secretaría de la Función Pública como la dependencia con el 

presupuesto más bajo para sus subsecretarías, al contar con sólo dos que le 

cuestan poco más de 37 millones de pesos. 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, territorial y Urbano (Sedatu), de Román 

Meyer, destina apenas 71.9 millones de pesos a sus tres subsecretarías. 

Mientras que la Secretaría de Turismo, a cargo de Miguel Torruco, cuenta con 

tres subsecretarías a las que destina poco más de 75 millones de pesos. 

En conjunto, 10 de las 47 subsecretarías gastan 78 de cada 100 pesos 

asignados para estas áreas de gobierno. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

No invertir en ciencia y tecnología es suicida: 

José Sarukhán 

 

Lunes 08 junio 2020 / Eduardo Ortega 

Dejar de invertir en investigación y ciencia, así como en las universidades, es 

“suicida”, asevera José Sarukhán Kérmez, miembro de El Colegio Nacional. 

En entrevista con El Financiero, el exrector de la UNAM refiere que en el contexto 

de la pandemia del COVID-19 que ve “terriblemente mal”, la ciencia “está muy 

maltratada” en nuestro país. 

“La ciencia debería tener y jugar un papel, lo que no podemos hacer es cortarnos 

las líneas de información con los datos científicos y el trabajo de la comunidad 

académica del país”, afirma. 

-Si antes de la pandemia era urgente invertir en ciencia, ¿ahora es más urgente? 

-Sin duda, porque sino es cortarse la comunicación, cómo salir de un embrollo, 

de una situación en la que no tenemos claridad y dejar de tener información de 

cómo proceder. Yo creo que eso es bastante suicida. 

Para el también miembro de la Academia Nacional de Ciencias de Estados 

Unidos y de la Royal Society de Londres, las universidades son donde se hace 

la mayor parte de la investigación del país. 

“No necesariamente en las áreas de salud, porque eso ocurría –y no sé ahora– 

en los institutos nacionales de salud, pero digamos que en muchas otras áreas, 

que no sean de las cuestiones clínicas de salud, pero es en los institutos de 

investigación donde ocurre ese trabajo.” 



Para el actual coordinador nacional de la Comisión Nacional para el 

Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio), el recorte del 75 por ciento 

en gastos operativos de la administración pública federal simplemente impide 

que haya gestión de gobierno. 

“Por lo menos en muchas de las áreas que yo conozco, no entiendo cómo con 

una reducción de ese tipo se puede pretender que se pueden seguir cumpliendo 

las funciones que cada una de las áreas tienen encomendadas a hacer”, 

sentencia. 

De acuerdo con Sarukhán Kérmez, es necesario, además, apoyar el trabajo que 

conduce hacia un buen manejo racional y sustentable de los recursos naturales, 

lo cual tiene que “ver con la forma y los criterios con los que estamos utilizando 

energía”. 

“Lo que estamos viviendo es consecuencia del maltrato, de la mala relación, de 

los grupos humanos en todo el planeta hacia la naturaleza. Si eso no lo 

cambiamos –yo no lo creo que vamos a cambiar– la ruta es creciente y habrá 

más severos conflictos ambientales y, en consecuencia, sociales, políticos y 

económicos”, añade. 

- ¿Cuál es su principal preocupación en el contexto de la pandemia del COVID-

19? 

￼- Primero, la vida de las personas. El costo humano de todo esto es 

verdaderamente muy triste, muy fuerte, y después por las condiciones en las 

cuales la gente va a tender a regresar a las condiciones usuales. Pero después 

también (saber) si vamos a ser capaces de dedicar y actuar sobre las cosas que 

tenemos que cambiar de la organización de la vida, de las finanzas, del comercio, 

de la forma de operar en este país y en todo el mundo, de esto que yo creo que 

es inescapable, lo veo muy difícil porque no veo mucha decisión concreta. 

Para el biólogo, el otro tema de mayor preocupación ante la pandemia del 

COVID-19 es el desempleo de la población más vulnerable. “Es un problema 

importantísimo, por lo que no se puede improvisar de golpe y porrazo algo que 

no estaba sólido y desarrollado previamente. Lo que se necesita es dar 

oportunidades (a la población que vive) del comercio informal, porque de eso 

vive la gente todos los días, cómo ayudarles para que empiecen a tener 

realmente empleos más formales y sólidos, menos vulnerables”. 

José Sarukhán, quien fue rector de la UNAM entre 1989 y 1997, fue fundador del 

Instituto de Ecología y la Conabio, de la que es coordinador nacional, y autor 

diez libros, entre ellos Las musas de Darwin (1988), Capital natural de México 

(2008), Defensa legal contra delitos ambientales (2014) y El cambio climático. 

Causas, efectos y soluciones (2016). 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Bolsas apuestan a recuperación de la economía 

a nivel global 

 

Lunes 08 junio 2020 / Rubén Rivera 

Los mercados accionarios mantienen su rally y ligaron tres semanas con 

ganancias, ante el optimismo de que la economía global se recupere 

rápidamente de los estragos ocasionados por la pandemia de COVID-19, 

expectativa que se ha fortalecido con algunos indicadores divulgados 

recientemente. 

En México, el principal indicador bursátil ganó la semana pasada 7.82 por ciento, 

y en Wall Street, el indicador de referencia, el Dow Jones, avanzó 6.8 por ciento. 

Sin embargo, desde sus niveles mínimos en el año, el pasado 23 de marzo, el 

mercado accionario en México acumula una ganancia de 18.2 por ciento, 

mientras que el Dow Jones avanzó 45.8 por ciento, respectivamente. 

La racha positiva es global, ya que en el mismo periodo el mercado de Brasil 

avanzó 48.7 por ciento; el Dax de Alemania, 47 por ciento, y el Nikkei 225 de 

Japón subió 35.4 por ciento. 

Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica, destacó que los mercados 

muestran un impresionante rally, que contrasta con lo que está sucediendo con 

la economía. 

Explicó que al parecer, a los mercados financieros no les preocupa la importante 

destrucción de puestos de trabajo en el mundo, y tampoco parece importarles el 

altísimo riesgo de un rebrote en el contagio del COVID-19 ante la reapertura de 

actividades. 



En su opinión, la principal explicación al rally en los mercados tiene que ver con 

la enorme inyección de recursos de la Reserva Federal de Estados Unidos, así 

como las políticas y medidas que han implementado prácticamente todos los 

bancos centrales del mundo. 

Señaló que de esto resulta que el dólar haya bajado contra todas las monedas, 

y explica la fortaleza del peso mexicano. 

David Kostin, estratega en jefe de renta variable de Goldman Sachs, señaló que 

los inversionistas en capitales confían en que la economía global puede 

recuperarse rápidamente de la epidemia de coronavirus, y tanto es así que 

ignoran en gran medida la fuerte disminución de las ganancias corporativas para 

2020 y se centran en cambio en el rendimiento de 2021. 

Señaló que el enfoque de los inversionistas hacia las ganancias esperadas para 

el próximo año, junto con los estímulos fiscales, explican el fuerte desempeño de 

los principales índices de referencia de renta variable. 

Edward Moya, analista senior de Oanda, señaló que las últimas cifras de 

desempleo en Estados Unidos elevaron el optimismo de que la economía de ese 

país está mejorando y que lo peor podría haber quedado atrás. Añadió que 

“algunos inversionistas creen que un estímulo sin precedentes de los bancos 

centrales mundiales impulsará el repunte económico y continuará apoyando sus 

apuestas bajistas en dólares”. 

Los mercados accionarios en Asia abrieron con ganancias este lunes, con un 

avance de 0.78 por ciento en el índice Nikkei-225, de la Bolsa de Japón, de 

acuerdo con datos de Bloomberg. Por su parte, el índice Shanghai de la Bolsa 

de China subía 0.55 por ciento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Investigadores carecen de financiamiento para 

crear pruebas de detección a bajo costo 

Lunes 08 junio 2020 / José Antonio Román 

Cuatro pruebas serológicas y moleculares a bajo costo para la detección de 

Covid-19 se encuentran en etapas muy avanzadas en investigaciones 

desarrolladas por científicos del Centro de Investigación y de Estudios 

Avanzados (Cinvestav), pero carecen de financiamiento público y donaciones 

suficientes para concluirlas lo más rápido posible, ante el crecimiento en los 

casos de contagio. 

Investigadores de esta casa de estudio, con amplio reconocimiento internacional, 

también forman parte del equipo conformado por la Secretaría de Relaciones 

Exteriores para unirse a expertos internacionales en la elaboración de una 

vacuna contra el coronavirus, además de que este centro cuenta con uno de los 

laboratorios centinelas en la capital del país para realizar pruebas a los 

trabajadores de la salud. 

En entrevista por separado, el secretario académico del Cinvestav, Gabriel 

López Castro, y Martha Espinosa Cantellano, investigadora que coordina los 

proyectos ligados al Covid-19, presentaron los principales avances de este 

centro desde que se iniciaron en el país las medidas de la emergencia sanitaria. 

Indican que hasta este momento sólo se tiene el registro de contagios en cinco 

miembros de la comunidad, sin ningún deceso. 

Durante este lapso, de casi tres meses, se ha concluido en línea el primer 

cuatrimestre escolar del año, se ha iniciado el segundo en las mismas 

condiciones y se estima que termine de esta manera el próximo 30 de agosto. 

Hasta el momento no hay modificación ni reducción en el monto de las becas a 

estudiantes; tampoco en los programas educativos ya puestos en marcha, y la 

semana pasada se graduaron los primeros dos doctores, tras las recientes 

modificaciones al protocolo correspondiente, que ya permite el uso de 

videoconferencia para estos procesos. Esta semana están programados otros 

cuatro exámenes de grado. 

 

Proyectos en curso 

 

Espinosa Cantellano, investigadora del Departamento de Infectómica y 

Patogénesis Molecular del Cinvestav, señaló que, con las cuatro pruebas 

citadas, suman 26 los proyectos de investigación ligados al Covid-19 puestos a 

consideración del Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología, en diversas 

categorías, como detección del virus, pruebas serológicas, investigación básica, 

de la salud, educación y divulgación, y uso de tecnologías, en busca de 

financiamiento para su desarrollo.  



Sin embargo, hay muchos más en las convocatorias de la Secretaría de Ciencias 

y Tecnología de la Ciudad de México y otras que fueron lanzadas por 

instituciones y organismos internacionales. 

Sabemos que son muchas las necesidades, pero aun así hemos tocado muchas 

puertas, dijo la investigadora. 

De las investigaciones sobre las pruebas serológicas y moleculares, unas son 

desarrolladas en el Laboratorio Nacional de Genómica para la Biodiversidad 

unidad Irapuato, y otras en Zacatenco, todas en fases muy avanzadas, pero que 

necesitan financiamiento. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crecieron durante la pandemia tala e invasiones 

en zonas naturales protegidas 

 

Lunes 08 junio 2020 / Sandra Hernández García y Laura Gómez Flores 

Durante la emergencia sanitaria por Covid-19 se ha acrecentado la tala ilegal y 

la invasión de zonas naturales protegidas en la Ciudad de México, lo que ha 

derivado en siete carpetas de investigación y apenas un detenido por presuntos 

delitos contra el medio ambiente. 

Pobladores, e incluso autoridades locales, confirmaron que en los pasados dos 

meses y medio las brigadas comunitarias pausaron sus labores a causa de la 

pandemia, lo que incrementó la tala y la invasión, principalmente en San 

Salvador Cuauhtenco y San Francisco Tlalnepantla, en Milpa Alta; la zona del 

Ajusco, en Tlalpan, y recientemente en Magdalena Atlitic, en Magdalena 

Contreras. 

“Estábamos trabajando muy duro; hicimos dos recuperaciones de suelo de 

conservación, que fueron Zorros y Tempiluli, pero lo que pasó es que las 

brigadas, en una necesidad de salvaguardar primero su vida, no todos entraron 

a tener actividades, sobre todo la población vulnerable se tuvo que quedar en su 

casa; entonces, en estos días de pandemia sí se incrementó, aunque ya con la 

nueva normalidad regresamos a trabajar con más fuerza.  

Y la tala que se está dando es para crecimiento de los asentamientos humanos, 

reconoció Columba López, titular de la Comisión de Recursos Naturales 

(Corena). 



En un recorrido por la carretera Picacho-Ajusco, en Tlalpan, se aprecian ambas 

problemáticas: en el paraje Resumideros, que se encuentra a tan sólo unos 

kilómetros del Centro de Cultura Ambiental Ecoguardas, se reactivó una invasión 

del terreno, donde se ha comenzado la construcción de caminos y casitas de 

lámina. 

Hasta ayer decenas de personas continuaban con el levantamiento de una barda 

de piedra perimetral. De acuerdo con testimonios de quienes solicitaron el 

anonimato, cada persona que quisiera habitar en el paraje debe pagar 15 mil 

pesos a líderes que se dedican a invadir, así como participar en manifestaciones 

y/o bloqueos. 

Sobre la misma carretera, rumbo a la zona del Pico del Águila, se visualizan 

centenas de troncos talados, principalmente de oyamel y pino. 

Las autoridades tienen registradas entre 45 y 50 hectáreas de terreno que han 

sido afectadas por la tala clandestina. En cuanto a la invasión de terrenos, la 

Corena se encuentra en la labor de cuantificar la superficie impactada. 

Las invasiones y la deforestación atraen diversos problemas al medio ambiente, 

como la pérdida de hábitat de millones de especies y afectación a la calidad del 

suelo. En la Ciudad de México, se estima que diariamente se pierde una hectárea 

de suelo de conservación por deforestación, asentamientos irregulares y tala 

ilegal. 

La Fiscalía General de Justicia informó que en lo que va del año sólo se tiene 

una persona detenida por el caso registrado el 28 de mayo en la zona boscosa 

de San Miguel Ajusco, quien pretendía cargar una camioneta de tres y media 

toneladas con 10 troncos recién cortados. 

Una falla mecánica en una de las patrullas que participaron en su detención 

obligó a policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana a esperar apoyo 

técnico, pero fueron sorprendidos por presuntos talamontes, quienes los 

despojaron de sus armas de cargo y los golpearon. Los elementos fueron 

trasladados a hospitales, pero el agente Juan Prisciliano falleció por fracturas y 

diversos traumatismos, por lo que la dependencia abrió una carpeta por el delito 

de homicidio. 

En el artículo 345 bis del Código Penal local se ordena la imposición de tres 

meses a cinco años de prisión y una multa de 500 a 2 mil días, que va de 43 mil 

440 a 173 mil 760 pesos, al que derribe, tale, destruya u ocasione la muerte de 

árboles. 

La titular de Corena, Columba López, reprochó que la legislación es laxa, pues 

la tala ilegal es considerada delito no grave. 

Nosotros hemos logrado varias detenciones y nunca hay elementos para 

fincarles responsabilidad; por cualquier temita los dejan libres. Por ejemplo, el 

año pasado logramos una detención en Santa Ana Tlacotenco; estuvieron 

menos de cuatro meses (en prisión) y salieron para reincidir. No saben qué 

esfuerzo hicimos para lograr detenerlos. 

 

 

 

 

 



El problema no es la ley, sino su aplicación 

 

Al respecto, diputados en el Congreso local sostuvieron que el problema no es 

la ley, sino su aplicación, pues, en su opinión, las autoridades deben integrar 

correctamente las carpetas de investigación, ya que el delito posee varias 

agravantes cuando ocurre en áreas naturales protegidas, de valor ambiental o 

en suelo de conservación. 

No se trata de detenerlos, encerrarlos y ya, si se le probó delito no grave de todas 

maneras tiene que pagar la pena; entonces, ¿qué está pasando? Uno es 

capacitación de la gente que se dedica a cuidar nuestros bosques y capacitación 

adecuada del conocimiento de la ley, dijo Jorge Gaviño, diputado integrante de 

la Comisión de Administración y Procuración de Justicia. 

Desde hace un año dicha comisión recibió una iniciativa del diputado de Morena 

José Luis Rodríguez Díaz de León, quien propuso elevar a delito grave el derribo, 

tala o destrucción de árboles, así como aumentar las penas de dos a ocho años 

de prisión y de 2 mil a 6 mil días de multa. La propuesta no ha sido dictaminada 

por los congresistas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

El número de muertos a nivel mundial se eleva a 

401 mil 564 

Paris. - La pandemia del nuevo coronavirus causó hasta ayer más de 400 mil 

muertos en el mundo, desde su aparición en China en diciembre, una cifra que 

aumentó en forma acelerada en mes y medio. 

En primer lugar, se encuentra Estados Unidos, con más de una cuarta parte de 

las muertes, que ascienden a más 110 mil, seguido de Reino Unido, Brasil, Italia 

y España, de acuerdo con cifras recopiladas por la Universidad Johns Hopkins. 

Foco de la pandemia desde hace un par de semanas, América Latina suma casi 

1.3 millones de casos y supera 64 mil muertos. 

En América los países que más fallecidos han registrado en los días recientes 

son Brasil, Estados Unidos y México. 

La primera muerte por Covid-19 fue reportada el 10 de enero en Wuhan, China, 

pero fue a principios de abril cuando el número de fallecidos pasó de 100 mil. En 

los pasados 45 días la cifra pasó de 200 mil a 400 mil. 

Hasta ayer, a escala global, había 401 mil 564 muertos por la pandemia, 6 

millones 973 mil 195 contagiados y 3 millones 124 mil 760 pacientes 

recuperados, según la Universidad Johns Hopkins. 

Los expertos en salud consideran que el total de muertes es superior al 

oficialmente comunicado, ya que muchos países carecen de suministros para 

realizar pruebas a todas las víctimas y algunos no cuentan las que ocurren fuera 

de un hospital. 

China publicó ayer un largo reporte sobre la respuesta que dio a la pandemia, 

defendiendo las acciones de su gobierno, y afirmó que transmitió información de 

forma oportuna y transparente. 

Pekín no tardó en compartir información, como la secuencia del genoma del 

nuevo virus con la Organización Mundial de la Salud, así como con países 

relevantes y organizaciones regionales, afirmó el reporte. 

En tanto, el gigante asiático informó de seis nuevos casos de Covid-19, uno de 

ellos de transmisión local registrado en la provincia de Hainan. 

Israel cerró al menos 106 colegios después de haber detectado un brote luego 

de que 330 alumnos y profesores dieron positivo por coronavirus desde el reinicio 

del año escolar hace tres semanas. 

Este nuevo cierre afecta a más de 16 mil alumnos y personal de las escuelas 

afectadas, y que actualmente se encuentran bajo cuarentena domiciliaria, 

informó The Times of Israel. 

India reportó 9 mil 971 nuevos casos, la mayor cantidad en un lapso de 24 horas, 

un día antes de la reapertura de centros comerciales, hoteles y centros religiosos 

tras un periodo de confinamiento de 10 semanas.  

El papa Francisco advirtió a los italianos de que no bajen la guardia contra el 

coronavirus ahora que las tasas de infección han disminuido, y los instó a 



obedecer las reglas del gobierno sobre el distanciamiento social y el uso de 

mascarillas. 

Grecia decidió prolongar por dos semanas el confinamiento impuesto desde 

marzo a los campos de migrantes, que se encuentran sobrepoblados. 

Francia por su parte informó de 13 muertes por coronavirus en las horas 

recientes, la cifra más baja desde el pasado 14 de marzo, antes del 

confinamiento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Europa se sube a la ola de indignación contra el 

racismo 

 

Domingo 07 junio 2020 / Agencias 

Roma/Londres. - De Bruselas a Budapest, pasando por Madrid y Roma, miles 

de personas salieron a las calles de ciudades europeas para mostrar su apoyo 

al movimiento Black Lives Matter. 

Los manifestantes en Roma levantaron los puños en el aire y corearon “¡Sin 

justicia, no hay paz!”, mientras en Londres, las personas que desafiaban las 

advertencias oficiales de no reunirse se acostaron fuera de la embajada de  

Estados Unidos como parte de un movimiento mundial antirracismo. 

Las imágenes publicadas en las redes sociales mostraron a los manifestantes 

en Bristol, en el oeste de Inglaterra, vitoreando mientras derribaban una estatua 

de Edward Colston, un comerciante de esclavos del siglo XVII, y lo arrojaban a 

un río. 

En Bélgica, la policía disparó gases lacrimógenos y utilizó un cañón de agua para 

dispersar a unos cien manifestantes en una zona central de Bruselas con 

muchas tiendas y restaurantes africanos. Algunos manifestantes fueron 

arrestados posteriormente.  

Formaban parte de una multitud de unos 10,000 que se habían reunido en el 

Palacio de Justicia, muchos con máscaras faciales y portando pancartas con la 

frase “Black Lives Matter - Bélgica a Minneapolis”, “No puedo respirar” y “Deja 

de matar a los negros”. personas”. 



En Madrid, los manifestantes, unos 3,000 según las estimaciones de la policía 

local, se reunieron a media jornada frente a la embajada de Estados Unidos, 

para condenar la muerte de George Floyd. 

Miles se manifestaron en Holanda, en Zwolle (norte) y Maastricht (sur). En 

Budapest, un millar de personas se reunieron cerca de la embajada 

estadounidense. 

En Alemania, los jugadores de cuatro equipos de Bundesliga se arrodillaron en 

apoyo a la lucha antirracista. En Suiza, miles de manifestantes, vestidos de 

negro, desfilaron en Lausana. 

El segundo fin de semana de manifestaciones mostró la profundidad de los 

sentimientos en todo el mundo por la muerte de George Floyd en Minneapolis el 

25 de mayo después de que un oficial blanco que lo detuvo se arrodilló sobre su 

cuello. También se planearon más protestas en Estados Unidos. 

 

Joe Biden se reunirá con la familia de George Floyd 

 

El candidato presidencial demócrata Joe Biden estará en Houston este lunes 

para reunirse con la familia de George Floyd, dos semanas después de que su 

muerte desencadenó protestas por las injusticias raciales, informaron dos 

asesores de alto nivel. 

Se espera que Biden ofrezca sus condolencias a los parientes de Floyd y grabe 

un mensaje de video para el servicio fúnebre de Floyd, que se realizará después 

en Houston. 

Biden ha criticado al presidente Donald Trump por su respuesta a las protestas, 

que han sido en gran parte pacíficas, pero que en ocasiones han provocado 

violentos enfrentamientos y daños a la propiedad. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La política agraria debe ser el impulso social y 

sustentable de ejidos, comunidades y pueblos 

originarios 

 

El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios conmemora, en sesión virtual con los 

titulares de Semarnat, CONAFOR y CONANP, el Día Mundial del Medio Ambiente. 

Viernes 05 junio 2020 / Redacción 

El paradigma de la Cuarta Transformación en política agraria debe ser el impulso 

social y sustentable de los núcleos agrarios, afirmó Luis Hernández Palacios 

Mirón, Procurador Agrario, quien se unió hoy a los compromisos de la 

celebración del Día Mundial del Medio Ambiente. 

Durante su participación en las Charlas Diálogos Agrarios por el Territorio 

#SaldremosAdelanteEjidosyComunidades, con el tema “Territorio y Medio 

Ambiente”, el funcionario federal dijo que es impensable lograr la cohesión social 

y el crecimiento económico con equidad y justicia, si no se integra con el 

aprovechamiento de los bienes de la naturaleza. 

“La selva, el bosque, el agua superficial, el paisaje, los lugares sagrados, los 

lugares de contemplación, unidos a la actividad productiva en sus diversas 

manifestaciones, son el sustento que puede permitir el aprovechamiento y la 

equidad en los núcleos agrarios”, subrayó.  

En su presentación, comentó que el compromiso del milenio —a lado de los 

derechos humanos, de equidad de género, la igualdad social y la paz— es la 

sustentabilidad del desarrollo. 



Por ello, sostuvo que territorio y medio ambiente constituyen así una unidad que 

posibilita la vida del planeta y sus futuras generaciones. Y agregó: “la actividad 

humana productiva tiene que integrarse de manera eficiente y eficaz con el 

cuidado de la madre tierra para conservarla, protegerla y así garantizar la vida”. 

Para la Procuraduría Agraria, puntualizó su titular, constituye un honor que en 

esta celebración del Día Mundial del Medio Ambiente hayan aceptado la 

invitación a participar en nuestro conversatorio tres muy distinguidos científicos, 

humanistas, que están profundamente convencidos del cuidado de la naturaleza 

con propuestas y paradigmas propios para darle esta dimensión y visión al 

campo mexicano como son Víctor Manuel Toledo, titular de la Semarnat; León 

Jorge Castaños, director general de CONAFOR, y Roberto Aviña, Comisionado 

de la CONANP. 

En su intervención, el secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat), Víctor Manuel Toledo Manzur, hizo un recuento histórico sobre 

temas ambientales y agrarios, los cuales, aseguró, no pueden separarse en 

nuestro país. 

Al celebrarse hoy el Día Mundial del Medio Ambiente también “celebramos de 

alguna manera los significados de la Revolución Agraria del país y lo que dejó 

en términos ecológicos”, subrayó. 

En ese sentido, indicó que en México el tema agrario y el ambiental se 

encuentran insolublemente ligados por la propia historia del país. La Revolución 

Agraria de principios del XX fue un acto de justicia con el reparto de las tierras y 

también fue una reactivación de la matriz civilizatoria mesoamericana. 

También dijo que el Artículo 27 promulgado en la Constitución de 1917 cambió 

toda la visión que se tenía sobre los derechos colectivos y de la nación sobre los 

recursos naturales. Todo esto marcó un destino diferente de la naturaleza y 

permitió lo que hoy el país presenta. 

Por su parte, León Jorge Castaños Martínez, director general de CONAFOR, 

presentó un panorama muy completo de las acciones, programas, las estrategias 

y apoyos que lleva a cabo este organismo en territorios de núcleos agrarios y 

pueblos originarios para mejorar el ingreso y bienestar de las familias rurales 

mediante el aprovechamiento sustentable y protección de los recursos forestales 

en 62 millones de hectáreas de bosques y selvas de propiedad social en nuestro 

país. 

Destacó que hoy en día 2 mil 943 ejidos y comunidades de Chihuahua, Oaxaca, 

Quintana Roo, Estado de México, Campeche y Chiapas llevan a cabo el manejo 

forestal autorizado en casi 5 millones de hectáreas de bosques y selvas, en tanto 

que otros 142 núcleos agrarios están en el esquema de pago de servicios 

ambientales en 50 mil hectáreas. 

Consideró que nuestro país dispone de bosques y selvas con potencial 

productivo que pueden ser incorporados en beneficio de las familias campesinas 

e indígenas, para lo cual es imprescindible, entre otros factores, resolver 

conflictos agrarios, contar con la documentación requerida por las autoridades, 

y que no estén expuestos a grupos de delincuencia organizada y a la tala ilegal. 

Por ello, dijo, es importante la coordinación de esfuerzos que mantienen las 

distintas instancias de los sectores agrario y ambiental, trabajando juntos, 

articulando políticas, programas, recursos e información. “Ésta es la visión 



compartida que tenemos con Semarnat, SADER, Bienestar con su importante 

Programa Sembrando Vida, SEDATU, Procuraduría Agraria, CONAGUA, 

PROFEPA, CONANP e IMTA, los gobiernos de los estados y municipios para 

dar en conjunto apoyo de calidad a las comunidades”. 

Por último, consideró que una de las grandes lecciones que nos arroja la 

presente contingencia sanitaria “es buscar una nueva manera de relacionarnos 

con el medio ambiente, frenar la degradación de los bosques, restaurarlos, cuidar 

los acuíferos, trabajar en la conciencia de la responsabilidad individual, colectiva, 

e intergeneracional, y promover la legalidad pero también generar empleos de 

ingreso para los ejidos y comunidades agrarias e indígenas”. 

A su vez, el Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Roberto 

Aviña Carlín, —de plácemes no solo por el Día Mundial del Medio Ambiente sino 

también porque este 5 de junio conmemora el Vigésimo aniversario de la 

Institución—, destacó la importancia de la concepción de territorio como el 

espacio estético y funcional para la conservación y el desarrollo de las 

sociedades. 

Indicó que México cuenta con 182 áreas naturales protegidas en todo el territorio 

nacional, comprendidas en distintas categorías que, desafortunadamente, 

enfrentan en promedio 400 litigios ante distintas instancias jurisdiccionales, 

promovidos por propietarios privados o del sector social. 

Por ello, desde la Sierra de Santa Rosa, Guanajuato, donde se enlazó para esta 

reunión virtual, insistió en la necesidad de instrumentar políticas públicas de 

conservación del territorio, y que las áreas naturales se consoliden en función de 

una buena relación entre la sociedad y la naturaleza. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

De cultivos a celdas solares; “privatizan” la tierra 

con renta a extranjeros 

 

Lunes 08 junio 2020 / Guadalupe de la Luz de Gante 

Parcelas con vocación agrícola, productoras de maíz, trigo, frijol y otros granos, 

ahora sostienen a centenas de celdas solares del Proyecto Parque Fotovoltaico 

Nueva Xcala del consorcio francés Engie, gestado casi a finales del sexenio de 

Enrique Peña Nieto y prácticamente consumado en la era de la llamada Cuarta 

Transformación. 

En medio de vacíos legales y supuestas componendas ilícitas, este parque se 

construye en el ejido San Antonio Calpulalpan, Tlaxcala, y Emiliano Zapata, 

estado de Hidalgo, con el que colinda el Polígono II, conocido como ‘Monte de 

Malpaís’, compuesto por 280 hectáreas de uso común, una de las áreas donde 

campesinos, ganaderos y académicos han identificado devastación de especies 

vegetales y forestales durante la ejecución. 

Consideran que con este proyecto para generar energía solar no solo se ha 

cometido ecocidio y se ha atentado contra el patrimonio cultural e histórico, sino 

que se ha propiciado la “venta de tierras disfrazada de renta”, a través de 

asambleas ejidales “amañadas”. 

A unos días de iniciar operaciones (en función de las fases calendarizadas), en 

el recorrido con un grupo encabezado por el agricultor José Francisco García 



Bazán, La Jornada de Oriente constata los trabajos en la subestación de esta 

planta. 

Los campesinos consideran que el proyecto debe estar suspendido, debido al 

reciente acuerdo de la Secretaría de Energía (Sener), de fecha 29 de abril de 

este 2020, por el cual se frena la inversión en energías limpias. “Pero nunca han 

parado”, reprenden. 

García Bazán sostiene que desde 2016 “ya estaban trabajando a oscuras”, antes 

de la celebración de las ‘asambleas duras’ para autorizar la renta de parcelas al 

entonces comisariado ejidal Jesús Manuel Jiménez. “Nuestro ejido tiene 

alrededor de nueve mil 376 hectáreas y somos cerca de 938 ejidatarios”, anota. 

Puntualiza: “El comisariado en turno, Mauricio Hernández Cervantes, dejó de 

atendernos… y por parte del comité ejidal hemos recibido amenazas todos los 

que nos oponemos, nos acusan de desacato, dicen que nos van a desconocer 

como ejidatarios, nada más por defender este patrimonio de futuras 

generaciones”. 

 

Son tierras poco productivas: MIA 

 

En el sitio electrónico de Proyectos México del Banco Nacional de Obras y 

Servicios Públicos (Banobras) se publica que la empresa Engie Solar 1, a través 

de la tercera subasta eléctrica de largo plazo de 2017 (SLP-1/2017) del Centro 

Nacional de Control de Energía (Cenace), ganó el contrato número 

SLP201710115-026, relacionado a energía por 486 mil 313 megavatios hora 

(MWH) al año y Certificados de Energía Limpia (CEL) por 524 mil 997 CEL al 

año. 

Detalla que este proyecto privado consiste en el diseño, construcción, 

equipamiento, instalación, operación y mantenimiento de la central fotovoltaica 

Calpulalpan. El plazo del contrato para energía es de 15 años y de 20 para los 

CEL, un total de 35. Las etapas de ejecución consisten en: anuncio de la 

convocatoria, de fecha 8 de mayo de 2017; recepción de propuestas, 8 de 

noviembre y fallo, 22 de noviembre del mismo año. 

La firma del contrato, 13 de abril de 2018; inicio de construcción, 28 de febrero 

de 2019, y el arranque de operación, 30 de junio de 2020. El término de vigencia 

del contrato es en 2035; esto es, los 15 años para la producción de energía solar. 

En la página web www.solarxcala.com, el Grupo Engie refiere que este parque 

contará con 734 mil 860 módulos (o paneles) fotovoltaicos policristalinos de 345 

watt pico o vatio pico (Wp) cada uno y 72 inversores de 3.34 MW. La inversión 

total es de 183 millones 256 mil 140 dólares, con un costo anual de operación y 

mantenimiento por la cantidad de dos millones 774 mil 275 dólares. “La energía 

solar es considerada como una fuente de energía limpia, la cual reduce los 

impactos negativos sobre el medio ambiente”, realza.  

Por otra parte, el Manifiesto de Impacto Ambiental (MIA), disponible para 

consulta pública en ese mismo sitio en internet del Grupo Engie, señala que esta 

planta ocupará 685 hectáreas, de las cuales 282 son de uso común y 403 son 

parceladas. Pero en contraste al contrato, indica que la duración del proyecto es 

de 25 años. Destaca que la zona seleccionada “cumple con todas las 



características” para la generación de energía: son tierras planas, poco 

productivas y con alta irradiación solar”.     

Sin embargo, esta referencia es combatida por ejidatarios, ganaderos y vecinos 

que desde 2017 iniciaron un recorrido en diversas dependencias para detener 

este proyecto. 

Con fecha 1 de agosto de 2017 dirigieron un escrito al entonces presidente 

Enrique Peña Nieto. En respuesta, personal de la delegación de la Secretaría de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) efectuó una visita de campo 

al Polígono II ‘Malpaís’ y, entre otras cosas, advirtió que con base en las 

coordenadas geográficas tomadas, la superficie total de tierras de uso común 

aparecen fuera de Tlaxcala, según los límites señalados en la cartografía del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), por lo que esta situación 

debe ser aclarada  en la documentación legal del ejido. 

De hecho, por esta circunstancia los quejosos han sido remitidos a las 

delegaciones de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y 

del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en el estado de Hidalgo, 

para la presentación de denuncias. 

La exigencia de frenar este proyecto la reiteraron al actual presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador, a través de un escrito de fecha 25 de 

enero de 2019 y firmado por alrededor de 23 personas. 

 

Cada ejidatario fue “engañado” 

 

El 4 de diciembre de 2017, a través de un escrito, García Bazán expuso a la 

delegación de la Procuraduría Agraria (PA) que el 19 de marzo de ese año fue 

celebrada una asamblea ejidal “para disponer de la tierra de uso común” 

Polígono II Zona Ecológica, a la “empresa fotovoltaica”, y que la segunda 

plenaria se realizó el 5 de noviembre, “para darles el dominio pleno, a cambio de 

uso de suelo, a 80 ejidatarios que pretenden vender” su tierra a dicha industria. 

Acusó que las dos plenarias “fueron amañadas o ilegales” por parte de las 

autoridades ejidales, por lo que pidió la impugnación y anulación de estas, ya 

que los ejidatarios, muchos de ellos “ancianos y enfermos, fueron acompañados 

de hasta cuatro familiares para que levantaran la mano para sumar mayoría de 

votos”. 

Pidió una investigación de los hechos pues afirmó que cada ejidatario fue 

“engañado” con la cantidad de mil pesos, que la empresa había cambiado su 

razón social y que en cada reunión “obligaron” a registrarse, a firmar y a 

presentar identificación oficial, pero que las listas no establecían tema a tratar, 

por lo que presuntamente habrían sido utilizadas para “otros fines ilícitos”.  

Esta denuncia fue reiterada ante la nueva representación de la PA en Tlaxcala, 

en la administración encabezada por López Obrador. En el acta de 

comparecencia de fecha 27 de enero del presente año, se da cuenta de las 

imputaciones de García Bazán y de Anastasio Díaz Hernández, quien asistió en 

representación de ganaderos. 

En tanto la PA asienta que la Asamblea General de Ejidatarios “es el máximo 

órgano de decisión y las determinaciones que esta tome serán obligatorias para 

ausentes y disidentes; el ejido tiene la capacidad de celebrar contratos de 



arrendamiento respecto de las áreas comunes, a través del comisariado ejidal, 

quien previa autorización” de dicha asamblea, podrá suscribirlos. 

Asimismo, resalta que las personas morales y entes de gobierno “no pueden 

comprar tierra social, situación por la que solo la empresa de energía solar 

arrendó el uso común y parcelas ejidales, aclarando también que la posesión 

que tenga esta sobre las áreas antes descritas, no genera derechos distintos a 

los contemplados en los contratos”. 

Con este contexto y a fin de que los ejidatarios impugnen la determinación, la PA 

solicitó a los comparecientes copias certificadas de las actas de asamblea donde 

el comisariado haya sido autorizado para celebrar contrato de arrendamiento, las 

cuales deben estar inscritas en el Registro Agrario Nacional (RAN), con el 

propósito de analizar si estuvo legitimado para realizar dichos actos jurídicos en 

apego a la Ley Agraria y a la de Energía Eléctrica. 

Pero “ahí quedó la denuncia en la PA, porque nos pidió esas copias de actas y 

no se han obtenido”, lamenta García Bazán y afirma que la mayoría “de los que 

alzaron la mano ya vendieron su parcela y ya no tienen nada que perder; lo que 

les caiga es bueno”. 

Justo donde comienza ‘Malpaís’ ya se nota la devastación de flora nativa. En 

este punto del recorrido dice que hay inconsistencias en los contratos firmados 

por ejidatarios con Engie, pues las fechas de las AGE para autorizar la renta, no 

coinciden. 

“Yo no he firmado nada, no he recibió ni un quinto, ni los mil pesos que les dieron 

por ir a levantar la mano a la asamblea ‘democrática’, ni los siete mil 500 de 

renta, porque estoy en contra… al principio la oferta fue de 20 mil pesos por 

hectárea”. 

Calcula que aproximadamente 200 ejidatarios aún no han signado el contrato. 

“Somos dueños de tierra de uso común, tenemos un certificado. Los compañeros 

ya van reaccionando; yo soy atropellado y estoy dispuesto a defender hasta el 

último momento. A mis 70 años ya no voy a vivir todo el tiempo que operará esta 

planta”, repone. 

 

Les regreso el dinero, dice julio 

 

Con gesto de arrepentimiento, Julio Ramírez confiesa: “Yo sí firmé, me declaro 

engañado, la empresa nunca dijo de sus beneficios, estoy completamente en 

desacuerdo ahora que veo todo el desastre contra la naturaleza; recibí los siete 

mil 500 pesos del contrato anual por renta, pero se los regreso. En la ‘asamblea 

dura’ de 2017 me convencieron, la mayoría levantamos la mano para que sí se 

rentara, para tener ganancias”. 

Pero –irrumpe García Bazán– esa cantidad se reduce como a seis mil pesos 

“porque hay que pagar los impuestos y en las asambleas dijeron que ellos 

(empresa) cubrirían ese costo, lo están incumpliendo, no es así”. 

 

Embestida con la bandera de nuevas energías 

 

‘Malpaís’ colinda con territorio hidalguense, la división es una barranquilla. En 

esta delimitación Filiberto Rivera Torres, estudioso de los ecosistemas del 



Altiplano, sentencia que hay “un contubernio generalizado entre los gobiernos 

estatales de Tlaxcala e Hidalgo y dependencias federales, coludidos con 

comisariados ejidales”. 

El también doctor en ciencias por la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), quien acompaña a este movimiento, refiere que la voz de campesinos 

“que antes practicaban la agricultura alimentaria en toda esta región, no existe. 

Aquí estas tierras fueron ya vendidas a un nuevo neocolonialismo industrial en 

aras de las energías limpias, pero todo esto es una trampa contundente”. 

Estos proyectos no deberían estar pensados para superficies con vocación 

agrícola, sino para zonas desérticas de México; sin embargo, estos valles reúnen 

vías de comunicación y planicies idóneas, “entonces hay que fingir que todo es 

democrático; mucha gente va a pagar los platos rotos, no solo ejidatarios que 

arrendaron”, reprocha. 

“Jamás se les pidió opinión para trazar un futuro, simplemente se hicieron los 

negocios antes de que entrara en función el nuevo gobierno federal. Hay una 

especie de embestida de grupos de gran capital con la bandera de nuevas 

energías y empleos, pero eso es un escaparate, ahora se privatiza la energía 

que viene del sol y hay privatización disfrazada de renta de la tierras”. 

Vía telefónica, La Jornada de Oriente solicitó en dos ocasiones a la Casa Ejidal 

de Calpulalpan una entrevista con el comisariado en turno a fin de tener su 

versión. La primera vez no fue localizado y en la segunda se hicieron dos 

llamadas, pero la secretaria dijo que se encontraba ocupado en una reunión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

V. AJUSTES 

Lunes 08 junio 2020 / Redacción 

Donde se esperan ajustes es en algunas dependencias federales, pues resulta 

que derivado de un análisis de trabajo y de revisión de redes sociales, el súper 

delegado Reyes Flores anda muy molesto con algunos encargados de 

despacho. Anote que ya se tiene en la mira, por ejemplo, al encargado de 

Comisión Nacional Forestal, Omar Garza, quien reporta únicamente a 

autoridades de otros niveles –y partidos- acerca de sus programas. Hay otro 

caso, Carlos Martínez, titular de Procuraduría Agraria, que un día sí y otro 

también, postea en sus redes en contra de AMLO. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los ejidatarios son expuestos a contagios 

 

Lunes 08 junio 2020 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - Con la promesa de repartición de terrenos del Ejido 

del Puente del Carmen, ex comisariado ejidal expone a adultos mayores a un 

brote de coronavirus al reunirlos durante varias horas bajo la tenue sombra de 

árboles y un calor insoportable.  

El ex comisariado ejidal Mario Domínguez, convocó a varios ejidatarios a una 

reunión debajo de un árbol en el canal 5 de la Media Luna, la mayoría son adultos 

mayores, quienes incluso desconocen lo que es la sana distancia. 

Los adultos mayores acudieron a la reunión porque el ex comisariado les 

prometió la repartición de 3 hectáreas de terrenos, aunque ya tienen propietario. 

Sin embargo, es importante señalar que la Procuraduría Agraria suspendió este 

tipo de reuniones debido a la pandemia del coronavirus. 

Pero desafortunadamente con este tipo de actividades están exponiendo a 

adultos mayores de 70 años de edad a que se puedan contagiar del virus, debido 

a las pésimas condiciones en que se reúnen. 

 
 
 
 
 
 
 



 

El gobierno estatal ha atendido el conflicto en 

Alacatlatzala, informa Jaimes Ferrel 

Sábado 06 junio 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - El subsecretario de Asuntos Agrarios, Fernando 

Jaimes Ferrel, informó que el gobierno estatal ha atendido el conflicto agrario de 

Alacatlatzala, del cual un comunero de Malinaltepec denunció nuevas balaceras 

y pidió la intervención de las autoridades de los tres órdenes de gobierno. 

Ayer el integrante de la comisión de seguimiento al conflicto agrario entre 

Alacatlatzala y Malinaltepec, Inocencio Navarro Solano, pidió la intervención de 

las autoridades municipales, estatales y federales para que den seguridad en la 

zona, porque durante la semana hubo balaceras en las colindancias. 

En un texto al respecto el funcionario estatal informó que, “este asunto se ha 

estado atendiendo a través del sector agrario y por el gobierno del estado. 

Primero se les convocó en Tlapa, en donde la comisión de Alacatlatzala se 

levantó de la mesa, porque no estaba de acuerdo en que estuviera el presidente 

municipal”. 

Detalló que posteriormente, el 27 de mayo de este año, se volvieron a reunir en 

Chilpancingo en las instalaciones de la Procuraduría Agraria, en donde se 

buscaron tres acuerdos. 

Dijo que el primero fue que se estableciera una tregua entre las partes de no 

agresión hasta que el Tribunal resolviera la controversia; segundo que deberían 

respetar las medidas cautelares impuestas por el tribunal, que consiste en que 

nadie se debe sembrar las tierras en conflicto, hasta en tanto se dicte una 

sentencia; y formar una comisión de servidores públicos para dialogar con el 

magistrado, con la finalidad de que le dé prioridad a este asunto. 

Jaimes Ferrel manifestó que al final la comisión de Alacatlatzala se negó a firmar 

la minuta, con el argumento de que el tribunal debe de resolver de inmediato. 

“Se les dijo que estaba cerrado por la contingencia. Sin embargo, se mantuvieron 

en esa postura y procedieron a retirarse”. 

Detalló que el dirigente de Alacatlatzala, Zenaido Cano, recientemente se 

comunicó a la Secretaría General de Gobierno, para pedir que la Guardia 

Nacional y la policía del estado, se retiren del lugar, porque puede salir lesionado 

algún agente. 

“Se le dijo que el personal de seguridad, estaba en el lugar para garantizar la 

integridad de todos; para impedir la confrontación entre los pueblos, no para 

agredir a los campesinos”, concluyó el subsecretario. 
 
 
 



 

“Debemos regularizar la cannabis para lograr la 

paz” Lucía Trasviña 

 

Sábado 06 junio 2020 / Rodrigo Rebolledo Ramírez 

La Senadora sudcaliforniana Lucía Trasviña Waldernath participó en un foro 

sobre seguridad en el campo mexicano donde consideró que regularizar la 

producción de este cultivo traerá más seguridad para los campesinos mexicanos.  

Durante el foro “Diálogos agrarios por el territorio” encuentro organizado a 

distancia por la Procuraduría Agraria, la senadora del partido Morena destacó 

que durante casi cien años que ha estado prohibida la mariguana, los 

campesinos han sido el sector más débil, más castigado, porque siembran la 

planta por necesidad o la delincuencia organizada los obliga a cultivarla.  

La senadora Jesús Lucía Trasviña Waldenrath advirtió que si no existe 

regulación de la mariguana su producción seguirá operando de manera ilegal y 

generando un gran número de problemas en el país.  

“Debemos regularizar la cannabis para lograr la paz, porque ya no queremos esa 

‘guerra’ que marcó nuestras vidas y dejó a miles de familias en el desamparo”, 

afirmó Trasviña Waldenrath quien preside la comisión de seguridad pública en el 

Senado.  

En dicho evento, acompañada del presidente de la Comisión de Justicia del 

Senado, Julio Menchaca Salazar, afirmaron que la propuesta de Ley para regular 

el cannabis establece las condiciones para beneficiar al campo mexicano, sin la 

persecución del crimen organizado.  



La ley propuesta de Ley, actualmente evaluada en comisiones del poder 

legislativo busca que el control de Estado de este cultivo pacifique al país, 

generando ingresos y respetando los derechos de quienes utilizan la planta.  

En la transmisión en vivo de estos diálogos los legisladores de en la Cámara Alta 

comentaron que un nuevo marco normativo en materia de la planta conocida 

como marihuana emitiría llevar un mejor control de la inocuidad de la producción, 

así como regular el tipo de producto que se puede utilizar, que no dañe la salud 

de las personas que requieren cannabis para uso clínico, cosmético e, incluso, 

para quienes la utilicen de manera lúdica.  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pandemia dificulta diálogo sobre decreto de ANP 

para Peña Colorada 

 

Viernes 05 junio 2020 / Francisco Velásquez Ramírez 

El asesor de los nueve ejidos de Peña Colorada recordó que el último contacto 

que tuvieron con autoridades federales y estatales fue a finales de enero, cuando 

hicieron un recorrido por la zona 

Derivado de las medidas para mitigar y evitar la propagación del virus SARS-

CoV-2, causante de la enfermedad Covid-19, y del recorte presupuestal 

anunciado por el gobierno federal, no existen condiciones, por el momento, para 

continuar con el diálogo en torno al decreto de Peña Colorada como Área Natural 

Protegida. 

Así lo consideró el asesor de los nueve ejidos de Peña Colorada, Luz Carlos 

Moreno Pérez, quien estimó que, una vez que la emergencia sanitaria sea 

superada, podrían restablecerse los encuentros que se han llevado a cabo desde 

el año pasado con autoridades federales y estatales. 

“Yo no veo condiciones. Por un lado, por la norma sanitaria, que no va a permitir 

hacer reuniones, etcétera; por otro lado, recordarás que el presidente hizo un 

recorte al presupuesto, (…) sobre todo al gasto que iba para viáticos y todas 

estas cosas. (…) Entonces, ellos no van a tener movilidad. La Semarnat, Áreas 

Naturales Protegidas no tienen, en ocasiones, ni papelería. En lo que se 

restablece todo esto, que ojalá sea para bien y se reactive la economía, pues yo 

digo que Semarnat va a tener condiciones para reiniciar el diálogo”, expuso.  

Recordó que el último contacto que se tuvo con autoridades federales y estatales 

fue a finales de enero, momento en que hicieron un recorrido al perímetro de 



Peña Colorada. Ahí, dijo, se les mostró que desarrolladoras utilizaron maquinaria 

para retirar árboles y continuar con sus construcciones. 

“De esa fecha, después llegó, efectivamente, lo del confinamiento, cuando se 

declara la pandemia, pero ya no hicimos contacto. El Registro Agrario Nacional 

se comprometió a entregarnos unos documentos que tienen que ver con los 

planos de los ejidos, y sí lo hizo, pero de forma parcial. (…) La Procuraduría 

Agraria se comprometió a entregarnos también una relación de todos los juicios 

que hay pendientes, controversias entre ejidatarios y pequeños propietarios, 

para tratar de incidir y resolver el tema, y hasta ahí fueron los compromisos”, 

expuso. 
 

 


